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А тызаписался 
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+16 +13 Движение на нескольких набережных перекроют 
в связи с проведением ночного забега с 21 на 22 июня, 
сообщили в Центре организации дорожного движения.  
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С песней «Капи-
тан, капитан, 
улыбнитесь, Ведь 
улыбка — это 
флаг корабля. Ка-

питан, капитан, подтянитесь! 
Только смелым покоряются 
моря» участники проекта 
«Московское долголетие» са-
дятся на теплоход «Ривьера» 
на причале «Крымский мост». 
Вместе с экскурсоводом они 
отправляются в увлекатель-
ную поездку, которая позво-
ляет увидеть основные знако-
вые места столицы: Кремль, 
собор Василия Блаженного, 
храм Христа Спасителя, Во-
робьевы горы и другие. Путе-
шествие на теплоходе длит-
ся два часа. И все это время 
на борту царит атмосфера 
праздника. 
— Мне очень понравилась 
экскурсия. Узнала несколько 
новых фактов о любимой Мо-
скве, в частности об истории 
храма Христа Спасителя, — 
поделилась впечатлениями 
участница «Московского дол-
голетия» Елена Гасанова. 
В проекте она всего несколь-
ко месяцев. Дело в том, что 
59-летняя Елена Гасанова, не-
смотря на почти пенсионный 
возраст, продолжает рабо-
тать воспитателем в детском 
саду. Но проект ее очень за-
интересовал, и она решила 
записаться. 
Заряд прекрасного настрое-
ния от прогулки на теплоходе 
получила и 64-летняя Елена 
Нефедова-Русская. Разные 
мероприятия проекта она по-
сещает с 2023 года. 

— Хожу на занятия с психоло-
гом и юристом, а еще на фейс-
билдинг (комплекс упражне-
ний по укреплению мышц лица 
и шеи. — «ВМ»). Мне нравится 
узнавать и открывать для себя 
что-то новое, — поделилась 
москвичка. 
Теперь благодаря проекту Еле-
на Нефедова-Русская смогла 
совершить речную прогул-
ку — взглянуть на Москву 
с другого ракурса, полюбо-
ваться красивыми пейзажа-
ми и сделать фотографии на 
память.
Заместитель руководителя 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Владимир Филиппов 
отметил, что это уже седьмой 
летний сезон «Московского 
долголетия», который продол-
жает уже традиционные ак-
тивности проекта и в то же 
время не перестает удивлять 

участников новыми направ-
лениями деятельности. 
Кстати, утро участников про-
екта в новом сезоне началось 
с «Зарядки долголетия», кото-

рую на площади у Большого 
театра провел гимнаст, олим-
пийский чемпион, трехкрат-
ный чемпион мира Артур Да-
лалоян. 
— Мы показываем, что культу-
ра начала утра является факто-

ром долголетия. То, как мы на-
чинаем наш день, с каким эмо-
циональным настроем — на-
прямую влияет на работу всех 
систем нашего организма, — 

подчеркнул Влади-
мир Филиппов. 
Согласно опросам 
участников проек-
та, регулярное по-
сещение трени-
ровок улучшает 
самочувствие как 
физическое, так 
и эмоциональное. 
География «Заря-
док долголетия» 
в этом году значи-
тельно расшири-

лась. Присоединиться к раз-
минке можно на центральных 
улицах, площадях и в скверах. 
Занятия будут проходить по 
будням два раза в день — впер-
вые их начнут проводить 
и в вечернее время, с 18:00 до 

19:00. Москвичей старшего 
поколения ждут на трениров-
ку по дыхательной гимнасти-
ке, которая подойдет для того, 
чтобы снять усталость и на-
пряжение.
Каждую неделю для проведе-
ния зарядок будут определять 
новые площадки. Например, 
в этом месяце участников про-
екта ждут у памятника Надеж-
де Крупской на Сретенском 
бульваре и около памятника 
Владимиру Маяковскому на 
Триумфальной площади.
— Мы также увеличили коли-
чество экскурсий на «Добром 
автобусе» — участников про-
екта перевозят 20 транспорт-
ных средств ежедневно, — до-
бавил Владимир Филиппов.
А еще этим летом можно на-
учиться плавать на сапах и ка-
яках. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал новый 
сезон проекта 
«Московское дол-
голетие». Впер-
вые для горожан 
старшего поколе-
ния организова-
ли бесплатные 
экскурсии на те-
плоходе по Мос к-
ве-реке.

Сезон

Приятные сюрпризы лета 
Власти организовали для жителей старшего поколения 
бесплатные экскурсии на теплоходе по центру столицы

Речные прогулки 
сопровождаются 
рассказами гида 
о знаковых местах 
мегаполиса 

19 июня. Участницы проекта «Московское долголетие» Елена Гасанова (слева) и Елена Нефедова-Русская на причале «Крымский мост», откуда они отправились 
в увлекательное путешествие по Москве-реке. Бесплатные теплоходные экскурсии стали новинкой этого сезона. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

электробусов с поставкой в 2026–2027 годах плани-
руется закупить для транспортного парка столицы. 
Об этом сообщил заместитель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промышленности Максим Ликсутов.

ЦИФРА ДНЯ

700

Технопарк пополнил список 
приоритетных инвестпроектов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил 
о включении проекта созда-
ния технопарка в Зеленогра-
де в список инвестиционных 
приоритетных проектов 
(ИПП).

Мэр Москвы отметил, что ос-
новными резидентами новой 
площадки станут предприятия 
легкой промышленности. Кро-
ме того, в этом технопарке пла-
нируется разместить науко-
емкие производства и техни-
ко-внедренческие компании. 
— Статус инвестиционного 
приоритетного проекта по-
зволит инвестору обнулить 
ставку налога на имущество. 
Арендная ставка земельного 
участка будет уменьшена до 
0,01 процента от кадастровой 
стоимости, — пояснил Сергей 
Собянин.

Площадь технопарка соста-
вит более 17 тысяч квадрат-
ных метров, в нем будет созда-
но порядка 300 новых рабо-
чих мест.
По словам мэра, начало экс-
плуатации этого объекта на-
мечено на второй квартал 
2027 года. А прогнозный объ-
ем инвестиций в его создание 
составит не менее 2,2 милли-
арда рублей.

— На сегодняшний день 
cтатус ИПП присвоен 15 про-
ектам. В их числе — рекон-
струкция кинотеатра «Удар-
ник», создание технопарков 
«ЗИЛ», «Алкон Север», «Нью-
тон Плаза», «НТВ», — добавил 
Сергей Собянин.
Напомним, еще один инстру-
мент поддержки бизнеса — 
статус масштабного инвести-
ционного проекта (МаИП). 
Сегодня девелоперы и за-
стройщики реализуют в сто-
лице более 330 МаИП на зе-
мельных участках общей пло-
щадью 820 гектаров. Там поя-
вятся новые производства, 
общественно-деловые ком-
плексы, объекты спортивного 
и социального назначения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

НА СЕМИ ХОЛМАХ

Кассиров теперь заменяет 
искусственный интеллект 
Театральная билетная система отмечает 
столетие серьезной модернизацией ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Вражеским операторам дронов 
не спрятаться за стеной 
Наш спецкор Марат Чернышов встретился 
с экипажем самоходного орудия «Нона-С» ➔ СТР. 4

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Прекрасный поэт, 
а еще фронтовой очеркист 
Ирина, внучка Александра Твардовского, 
вспоминает своего великого деда ➔ СТР. 7
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Надо садиться
и договариваться
Президент РФ Владимир 
Путин (на фото) рассказал 
об участии России в урегули-
ровании израильско-иран-
ского конфликта, а также 
призвал Украину не тянуть 
с мирными переговорами. 

На встрече главы государства 
Владимира Путина с руково-
дителями международных ин-
формационных агентств об-
суждалась тема договоренно-
стей по урегулированию ситу-
ации на Украине.
— Украинское руководство 
сегодняшнее само начало 
вой ну на своей собственной 
территории после госперево-
рота, произошедшего в Киеве, 
использовав против мирного 
населения, тогда юго-востока 
Украины — против Донбасса: 
Луганска и Донецка, — воору-
женные силы, включая тяже-
лую технику и авиацию, — го-
ворит Путин. 
Глава государства также при-
звал киевский режим поторо-
питься с мирными перегово-
рами. 
— Мы же предлагали условия 
договоренностей в Стамбуле 
в 2022 году, они были гораздо 
более мягкими, чем сейчас. 
Сейчас ситуация поменялась, 
они будут сейчас такие, кото-
рые есть, — говорит Влади-
мир Путин. — Не будут дого-
вариваться, ситуация, может 
быть, еще изменится в худ-
шую для них сторону. Не надо 
тянуть, надо садиться и дого-
вариваться. 
Глава государства отметил 
и роль Германии в украин-
ском конфликте.
— Сейчас мы разговариваем 
и смотрим на то, что Федера-
тивная Республика (Герма-
ния.  — «ВМ») раздумывает 
поставлять Taurus для атак 
на российскую территорию 
с применением не только са-
мой техники, но и с использо-
ванием офицеров бундесве-
ра, вот тут, конечно, возника-
ют большие вопросы, — гово-
рит Путин.
Также глава государства от-
метил, что сейчас Россия на-
ходится в постоянном диало-

ге с иранскими коллегами, 
а также в контакте с премьер-
министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху и пре-
зидентом США Дональдом 
Трампом.
— Наши специалисты работа-
ют в Бушере (АЭС. — «ВМ»). 
250 человек и еще команди-
рованные — общая числен-
ность может достигать 600. 
И мы не уходим. Разве это не 
поддержка? За другой под-
держкой к нам Иран и не об-
ращался, а оценки, повторяю, 
нами даны, — говорит Путин.
Кроме того, он обсудил раз-
витие отношений России со 
странами Азии.
— Россия становится очень 
заметным партнером для Ки-
тайской Народной Республи-
ки в области экономики. У нас 
одних только проектов и ин-
вестпроектов с обеих сторон 
запланировано на 200 милли-
ардов долларов, и они все реа-
листичны, они все будут реа-
лизованы. У меня и сомнений 
нет никаких, — говорит Вла-
димир Путин. 
Также он упомянул сотрудни-
чество России и Казахстана 
в рамках Организации Дого-
вора о коллективной безопас-
ности, заявив, что оно не на-
правлено против третьих 
стран. А речь идет об обеспе-
чении безопасности.
— Такие серьезные проекты 
могут возникнуть в области 
атомной энергетики как в Уз-
бекистане, так и в Казахста-
не. Мы над этим серьезно ра-
ботаем и находимся на хоро-
шей стадии развития этих 
проектов, — говорит Путин. 
Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Проект «Московское долго-
летие» постоянно растет и об-
новляется, чтобы у горожан 
старшего поколения было 
еще больше возможностей 
продолжать вести активный 
образ жизни, общаться и по-
лучать яркие впечатления. 
Лето в столице — идеальное 
время, чтобы попробовать 
что-то новое. В этом году мы 
впервые открыли экскурсион-
ные прогулки на теплоходе 
«Московского долголетия», 
который ежедневно сможет 
перевозить до 750 человек. 
Гости теплохода увидят исто-
рические достопримечатель-
ности Москвы с необычного 
ракурса, узнают интересные 
факты об архитектуре города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Машина имеет просторную пассажир-
скую кабину, вмещающую до 26 по-
жарных. В санитарном варианте: 
12 носилок с сопровождающими. 
Вертолет может нести 4000 кг груза 
в кабине или на внешней подвеске

Трехместная кабина экипажа, состоящего 
из двух летчиков и бортмеханика

Машина имеет одновинтовую схему с пятилопаст-
ным несущим и трехлопастным рулевым винтами 
и трехопорным, неубирающимся шасси

Диаметр главного винта: 
21,3 м. Лопасти: цельноме-
таллические (из алюмини-
евого сплава)Машина оснащена двумя газотурбинны-

ми двигателями Климов ТВ3–117ВМ 
мощностью до 1639 кВт. При отказе одно-
го из них в полете другой автоматически 
выходит на повышенную мощность, при 
этом горизонтальный полет выполняется 
без снижения высоты

Диаметр 
хвостового винта: 
3,91 м

Высота 
корпуса: 
5,34 м

Максимальная 
скорость: 250 км/ч

Практический 
потолок: 6000 м

Скороподъем-
ность: 540 м/мин

Длина: 18,42 м

По данным mchs.gov.ru

Вчера состоялся финал конкурса 
профессионального мастерства 
пожарных и спасателей. 
Оперативно выполнять задачи 
сотрудникам помогает спецтран-
спорт, в том числе и вертолет

Пожарный вертолет Ми-8МТВ-1

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

МАССА ВЕРТОЛЕТА 
■ Пустого: 7381 кг
■ Нормальная взлетная: 11 100 кг 
■ Максимальная взлетная: 13 000 кг
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Композитор Арсений Трофим 
(на фото) намерен стать не-
отъемлемой частью культур-
ной жизни Москвы. Сейчас 
он выступает с авторской му-
зыкой на различных город-
ских площадках, в том числе 
в парках столицы.

Большой мегаполис наполнен 
самыми разными звуками. 
Композитор не просто слы-
шит их, а превращает в музы-
ку. С ее помощью он рисует 
образы, раскрывает характе-
ры, рассказывает истории. 
Они могут быть о конкретных 
людях, вдохновляющих ме-
стах и даже отдельных здани-
ях. Так, в одном из столичных 
бизнес-центров каждый день 
играет музыка, которую напи-
сал Арсений Трофим. Он сочи-
нил ее специально для этого 
делового пространства, что-
бы все желающие могли услы-
шать, прочувствовать, как 
оно звучит.
— Москва — невероятно му-
зыкальный город, — говорит 
композитор. — Музыка столи-
цы такая же динамичная, 
энергичная, как и она сама. 
В ней очень много широты, 

силы. Нельзя просто так при-
ехать в Москву и победить.
У Арсения со столицей своя 
история. Он родился и вырос 
в небольшом городе Нарьян-
Мар, на Крайнем Севере, за-
тем переехал в Архангельск, 
потом в Санкт-Петербург 
и уже оттуда — в Москву. Она 
покорила его своей мощью.
— Иногда Москва выжимает 
из тебя такую петербургскую 
наблюдательность, — призна-
ется Арсений Трофим. — Пока 
будешь наблюдать, тебя обой-
дут. А Москва активная и тре-
бует соответствовать ей.
У композитора уже есть не-
сколько произведений, посвя-
щенных столице. Сейчас, на-
пример, он готовит к изданию 
композицию «Москва, коло-
кола». Пространство города 
с богатым культурным насле-
дием наполнено «голосами» 
старинных храмов. И Арсе-
ний отразил это, запечатлев 
перезвон колоколов в своем 
сочинении. 
Еще одно особенное для него 
произведение — «Город ог-
ней». Это музыкальный пор-
трет вечерней, ночной Мо-
сквы. Композиция стала за-
главной для авторского про-
екта «Московский джаз». 
Арсений Трофим делает его 
вместе с актрисой, певицей 
Лионой Филь.
— Я полностью отвечаю за му-
зыку, создаю руками про-
странство, а Лиона наполняет 
его голосом и текстами, — 
уточняет композитор.
Со своей джазовой програм-
мой они уже выступали в не-
которых парках Москвы и да-
же в концертном зале управы 
Пресненского района. Публи-
ка была в восторге.
— Концерты для новой ауди-
тории всегда трепетные, — 
подчеркивает Арсений. — 
Можно с первого раза всех 
обаять, часто так и бывает.
Недавно он давал сольный 
фортепианный концерт в пар-
ке «Фили». Несмотря на до-
ждливую погоду, собрался 
полный зал. В финале зрители 
не хотели отпускать компози-
тора даже после того, как он 
сыграл на бис.
— Я сделал не меньше 30 по-
клонов, и это был мой личный 
рекорд, — вспоминает музы-
кант.
Сейчас он нацелен дать кон-
церты в парке «Зарядье» 
и в Петровском путевом двор-
це. Также есть планы сыграть 
под водой, а в перспективе и... 
на Луне.
— Пусть это будет 2050 год, 
мне будет только 60 лет, а я со-
бираюсь дожить минимум 
до 100, — заявляет Арсений 
Трофим.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Формируем инновационную инфраструктуру мирового уровня

Профессия библиотекаря увлекла со студенческих времен

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм-
канале сообщил о старте от-
бора резидентов новых кла-
стеров научно-технологиче-
ской долины МГУ «Воробье-
вы горы», а также рассказал 
о дорожном строительстве 
на западе столицы.

Правительство Москвы созда-
ет научно-технологическую 
долину МГУ «Воробьевы го-
ры». В связи с этим мэр столи-
цы объявил о начале отбора 
резидентов новых кластеров. 
— Продолжаем формировать 
в столице инновационную ин-
фраструктуру мирового уров-
ня. В 2023 году открылся флаг-
манский кластер «Ломоносов», 
где сейчас работают 76 техно-
логических компаний, — на-
писал Сергей Собянин. 
Он сообщил, что на террито-
рии инновационного научно-
технологического центра МГУ 

«Воробьевы горы» Москва по-
строит еще два кластера об-
щей площадью свыше 100 ты-
сяч квадратных метров. 

Серьезный отбор
На размещение в кластерах 
могут претендовать компа-
нии, занимающиеся наукоем-
кими проектами в приоритет-
ных для страны направлениях. 
— Будет также оцениваться 
значимость для российской 
экономики, в том числе вклад 
в развитие технологического 
сектора столицы, — уточнил 
Сергей Собянин. — Предпо-
чтение отдадут командам, ко-
торые активно инвестируют 
в НИОКР и работают в плот-
ной кооперации с вузами.
Мэр отметил, что будущие ре-
зиденты получат особый пра-
вовой режим, налоговые 
льготы. В частности, в тече-
ние первых 10 лет резиденты, 
доход которых не превышает 
один миллиард рублей, не 
платят НДС, налог на при-
быль, на имущество и целый 
ряд других налогов. Кроме то-
го, у компаний будет доступ 

к научно-исследовательской, 
образовательной базе МГУ 
имени Ломоносова.
Заявки принимаются на плат-
форме i.moscow. 

Удобная платформа
Платформа i.moscow  — глав-
ная площадка для взаимодей-
ствия города с инновацион-
ным малым и средним бизне-

сом. На ней зарегистрирова-
но 270 тысяч предприятий из 
87 регионов. На платформе, 
например, можно найти пло-
щадку и оборудование для 

производства и проведения 
испытаний, а также партне-
ров и потенциальных клиен-
тов. Благодаря этому бизнес 
может воспользоваться нако-
пленным технологическим 
потенциалом, который есть 
в России и в Москве.
Как рассказал ранее Сергей 
Собянин, каждый третий па-
тент сегодня зарегистрирован 
с помощью i.moscow Москов-
ского инновационного кла-
стера. Кроме того, очень удоб-
но, что все городские и феде-
ральные меры поддержки 
структурированы на базе 
этой платформы.

Дополнительный маршрут
В этом году в столице реализу-
ют ряд важных транспортных 
проектов, которые направле-
ны на формирование связок 
между районами, удобных 
подъездов к станциям рельсо-
вого каркаса, расширение уз-
ких мест.
— На западе Москвы продлим 
Мосфильмовскую улицу. 
С нее можно будет выехать на 
Южную рокаду — Аминьев-

ское шоссе и улицу Лобачев-
ского, — сообщил Сергей Со-
бянин о ходе дорожных работ 
на западе столицы.
В результате почти 300 тысяч 
жителей активно развиваю-
щихся районов Раменки 
и Очаково-Матвеевское полу-
чат дополнительные маршру-
ты для поездок по городу, 
в том числе к ближайшим 
станциям метро и МЦД.
— Часть будущего участка 
пройдет по двум новым мо-
стам через реку Раменку, с ко-
торых будет открываться жи-
вописный вид на ландшафт-
ный заказник и прилегающую 
территорию, — поделился 
Сергей Собянин. 
Всего в рамках проекта будет 
построено и реконструирова-
но свыше семи километров 
дорог.
— Завершить работы планиру-
ем этой осенью, —  сказал 
мэр. — А уже в следующем году 
займемся продлением улицы 
Гайдая до проспекта Генерала 
Дорохова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ведущий библиотекарь Цен-
тра хранения документов 
Российской библиотеки ино-
странной литературы имени 
М. И. Рудомино Виктор Бори-
сов посвятил работе в учреж-
дении уже 46 лет. Вчера он 
рассказал «ВМ», как прохо-
дят его будни. 

Виктор Александрович впер-
вые попал в Библиотеку ино-
странной литературы еще сту-
дентом исторического фа-
культета — пришел на прак-
тику.
— Меня настолько впечатли-
ли масштабы, что я просто не 
мог не остаться. Передо мной 
словно открылся целый 
мир — вокруг было столько 
уникальных изданий, кото-
рые пережили не один век, — 
это и античная литература, 
и журналы времен 1940-х го-
дов из разных стран, — отме-
чает он.
Понравился и коллектив, со-
стоящий из профессионалов 
высокого класса. Учиться 
у них для молодого студента, 

который только набирался 
опыта, было большим удо-
вольствием.
Начинал свою карьеру он 
с третьего этажа — там нахо-
дятся книги по искусству 
и другим творческим дисци-
плинам. Сейчас Виктор Бори-
сов работает на седьмом эта-
же — здесь собрана исключи-
тельно иностранная периоди-
ка, которую он изучает уже 
много лет.
— Свой рабочий день я начи-
наю в 9:15 — за 45 минут до 
прихода читателей, — расска-
зывает он. — Мы делаем пред-
варительные заказы изданий 
на день, а с открытием библи-
отеки передаем их читателям. 
В основном через наш знаме-
нитый лифт, которому уже 
много лет. Мы погружаем из-
дания в специальный лоток, 
нажимаем на нужный этаж, 
после чего они попадают 
в зал, а там сотрудники отда-
ют их посетителям.
Также в библиотеке идет ак-
тивная работа по проверке 
литературного фонда и свер-
ке его с графическим катало-
гом, а справляться с самыми 
сложными задачами помога-
ет дружеская атмосфера в кол-
лективе.

— Я очень благодарен своим 
коллегам из разных отделов. 
За годы, что я здесь работаю, 
со страной произошло мно-
гое, наша библиотека пере-
живала разные трудности, но 
мы всегда шли друг другу на 
помощь, — подчеркивает он.
Иногда рабочий день библио-
текаря может длиться до са-
мого позднего вечера. Осо-
бенно когда студенты массово 
заказывают периодику для 

написания курсовых или ди-
пломных работ.
— В связи со студентами вспо-
минается один случай из 
1990-х, когда молодежь вдруг 
решила, что привязывать 
свои велосипеды к монумен-
там, стоящим во дворе, — хо-
рошая идея. Это выглядело 
ужасно, но мы с коллективом 
отучили их от такой привыч-
ки и сохранили памятники, — 
рассказал он.

Свое свободное время Виктор 
Александрович посвящает на-
уке. Сейчас область его инте-
ресов — периодика военных 
лет. Он изучает газеты, делает 
аналитику позиций изданий 
разных стран касательно от-
крытия Второго фронта в пе-
риод Второй мировой войны.
— Есть совершенно уникаль-
ные экземпляры изданий, где 
представлены снимки с Иоси-
фом Сталиным, Уинстоном 
Черчиллем. Смотришь — 
и словно погружаешься в те 
годы — невероятное ощуще-
ние, — добавляет ведущий би-
блиотекарь.
Виктор Александрович уве-
рен, что, даже несмотря на 
развитие современных техно-
логий, у библиотек большое 
будущее. Ведь ни одно элек-
тронное издание не заменит 
звука шелеста бумаги и запа-
ха печатных страниц. К тому 
же сейчас библиотеки — это 
не просто места, где можно 
взять почитать разные изда-
ния, но и культурные центры, 
в которых проходят выставки, 
фестивали, концерты, творче-
ские встречи и другие меро-
приятия.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

19 мая. Председатель правительства РФ Михаил Мишустин, мэр Москвы Сергей Собянин 
и руководитель Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы 
Кристина Кострома (слева направо) во время посещения кластера «Ломоносов»

Композитор создает 
узнаваемые образы

20 мая. Виктор Борисов демонстрирует подшивку одной 
из старейших французских газет. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Досье
Виктор Александрович 
Борисов родился в Мо-
скве. Окончил историче-
ский факультет Москов-
ского государственного 
университета имени 
М. В. Ломоносова. В Цен-
тре хранения документов 
Российской библиотеки 
иностранной литературы 
имени М. И. Рудомино 
работает с 1979 года. 
Начинал свою карьеру 
как младший библиоте-
карь, а сейчас является 
ведущим сотрудником. 
Имеет почетные награды 
от руководства библио-
теки.
Помимо основной дея-
тельности, Виктор Алек-
сандрович принимает 
активное участие в меро-
приятиях библиотеки — 
регулярно проводит лек-
ции и экскурсии. В сво-
бодное время ему нра-
вится гулять по Москве. 
Очень любит Таганский 
район, где прошла его 
юность.

Арсений Трофим постоян-
но экспериментирует, 
придумывая новые про-
екты. Один из них, и он им 
особенно дорожит, суще-
ствует больше 18 лет: 
«Современный таперский 
кинозал». Проект, в кото-
ром Арсений соединил 
классику немого кинема-
тографа и авторскую му-
зыку, принес ему мировую 
известность. В репертуар 
вошли 52 фильма. Музы-
кальное сопровождение 
для них написали 34 ком-
позитора, в том числе 
Трофим. Среди его ра-
бот — фортепианная 
озвучка фильма Чарли 
Чаплина «Цирк».

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Посетителей Патриарших прудов сейчас привлекают не только многочисленные местные кафе и ресторанчики, но и живая природа. И конкретно — пара живущих тут лебедей, у которой 
недавно появились птенцы. Лебединая пара уже выводит свое потомство на воду. И, кстати, на гадких утят малыши совершенно не похожи. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Кроме того
С 21 по 24 июня на Красной площади откроется 
иммерсивный музей под открытым небом, экспо-
зиция которого посвящена 80-й годовщине Пара-

да Победы. Музей расскажет о событиях Великой Отече-
ственной войны, представив тематические зоны: «Москва 
встречает Победу», поезд Победы, «Мы из Берлина», парк 
победителей и театральную сцену. Впервые на площадке 
музея будет воссоздан исторический фонтан Победите-
лей, чтобы посетители смогли ощутить атмосферу июня 
1945 года. Внешний вид сооружения будет таким же, 
что и 80 лет назад. Посетители также смогут увидеть 
20 единиц военной и гражданской техники времен Вели-
кой Отечественной войны.

В 2011–2024 годах прави-
тельством Москвы было 
построено 1460 киломе-
тров дорог, что составляет 
порядка 25 процентов 
от существующей улично-
дорожной сети. Возведе-
но 454 новых тоннеля, 
эстакад и мостов — коли-
чество искусственных 
транспортных сооружений 
выросло на 65 процентов. 
Также было построено 
328 внеуличных пешеход-
ных переходов. В мэрии 
Москвы рассказали, что 
в планах на 2025 год на-
мечено строительство 
90 километров дорог, 
19 искусственных соору-
жений и 18 пешеходных 
переходов. А в 2026–
2027 годах планируется 
построить 175,5 киломе-
тра дорог, 31 искусствен-
ное сооружение и 33 пе-
шеходных перехода.

КСТАТИ

Любимый город
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Достойных 
монумента — много

В Москве на Сокольнической 
площади решено установить 
памятник метростроителям. 
«ВМ» узнала у руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, какие еще монумен-
ты, на их взгляд, стоит уста-
новить в столице.

ФИЛИПП СМИРНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ ПО КУЛЬТУРЕ И КУЛЬТУРНО
ИСТОРИЧЕСКОМУ НАСЛЕДИЮ

На мой взгляд, незаслуженно 
забыты люди, которые обе-
спечивали жизнь города во 
время Великой Отечествен-
ной войны, — работники ЖКХ 
и других жизненно важных 
отраслей. Очень не хватает 
такого единого собирательно-
го образа. Еще одна история, 
которая могла бы быть вопло-
щена, — памятник москов-
скому дворнику. Не только 
как человеку, ежедневно обе-
спечивающему чистоту, но 
и как знающему в каждом дво-
ре жителей и этакому добро-
му «домовенку». Также столи-
цу мог бы украсить памятник 
инженеру — образ человека, 
знающего, как «собрать» го-
род, как он устроен. Я за то, 
чтобы через памятники обще-
ство могло выразить благо-
дарность людям тех профес-
сий, без которых наш мегапо-
лис не случился бы как фено-
мен, а жизнь в нем не была бы 
столь комфортной, безопас-
ной и благополучной.

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ

70 лет назад советский уче-
ный Юрий Кнорозов дешиф-
ровал письменность майя, 
что до этого считалось невоз-
можным. Защита диссерта-
ции на тему «Сообщение 
о делах в Юкатане» Диего де 
Ланда как историко-этногра-
фический источник» прохо-
дила в Москве в 1955 году. 
Доклад Кнорозова длился 
всего 3,5 минуты, но этого 
времени хватило, чтобы при-
судить ему сразу докторскую 
степень. В 1975 году Кноро-
зову за его открытие была 
вручена Государственная 
премия СССР. В Мексике ему 
установлено два памятника. 
В России же, увы, до сих пор 
нет монумента в честь про-
славившего ее ученого. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ АНО ЕДИНСТВО

Если говорить о профессиях, 
то я бы установил памятник 
врачам. Это очень важная 

и нужная профессия. Ведь 
именно врачи сопровождают 
человека на протяжении всей 
его жизни, начиная с момента 
рождения. Еще можно увеко-
вечить труд волонтеров. Эти 
люди в наше непростое время 
помогали и в медицинских 
центрах в период пандемии, 
и сейчас, во время проведе-
ния специальной военной 
операции, волонтеры тоже 
держат крепкий тыл, помога-
ют и поддерживают наших 
ребят — военнослужащих, ко-
торые отстаивают суверени-
тет нашей страны. 

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МГО ОПОРА РОССИИ

Я бы поставила памятник 
бухгалтеру. Бухгалтеры — 
это невидимый, но жизненно 
важный двигатель любой 
экономики. Они обеспечива-
ют порядок, точность и про-
зрачность в финансовых опе-
рациях, что является фунда-
ментом для стабильности 
предприятий, организаций 
и даже государств. Без их кро-
потливой работы невозмож-
но представить учет, налого-
обложение, планирование 
и анализ — все то, что позво-
ляет бизнесу расти и разви-
ваться. 

СВЕТЛАНА ОВЧИННИКОВА 
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛЕНИЕМ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПРОФИЛАКТИКИ ГБУЗ 
ДЕТСКАЯ ГОРОДСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
№ 12 ДЗМ

Я бы хотела установить па-
мятник врачам, так как это 
особая профессия, требующая 
полной отдачи своему делу. 
Эти люди борются не только 
за здоровье, но и за жизнь 
многих пациентов, ежеднев-
но совершают невероятные 
подвиги. Более того, это люди, 
которым мы доверяем самое 
ценное, что у нас есть, — здо-
ровье. И я считаю, что те, кто 
выбирает такую профессию 
по зову сердца и беспрестанно 
следует ее заветам, — настоя-
щие герои.

ВАДИМ КРАВЧЕНКО
ВЛАДЕЛЕЦ СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ

Я бы хотел установить памят-
ники многим историкам. На 
мой взгляд, они выполняют 
невероятную работу и благо-
даря своему кропотливому 
труду дают нам уникальные 
знания о наших предках, об 
истории Родины.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Легкокрылые 
красавицы
Вчера в России отметили День бабочек. Во второй по-
ловине июня начинается сезон, когда из куколок массо-
во появляются эти нежные создания. Бабочки предпо-
читают лесные поляны, но встречаются также в город-
ских парках и на цветочных клумбах во дворах. 

В ночь с субботы на вос-
кресенье в Москве прой-
дет Ночной забег.
В нем примут участие около 
20 тысяч человек. Они про-
бегут 10 километров по Пре-
сненской, Краснопреснен-
ской, Смоленской, Ростов-
ской, Саввинской и Новоде-
вичьей набережным. Забег 
стартует в 22:00 и завершит-
ся у памятника Ленину 
в «Лужниках», как только по-
следний участник пересечет 

финишную черту. Победите-
лями станут пять мужчин 
и пять женщин, которые 
прибегут первыми.

■
Завтра в кинологическом 
парке на Тимуровской 
пройдет фестиваль «Соба-
ка — друг на службе».
Мероприятие проводится 
в рамках проекта «Питомцы 
в Москве». Все желающие 
смогут пообщаться с пред-
ставителями кинологиче-

ских служб силовых структур 
и поисково-спасательных 
отрядов, а также познако-
миться с их четвероногими 
«коллегами». На фестивале 
также будет работать «Вет-
мобиль», где можно полу-
чить бесплатную консульта-
цию ветеринара и грумера.

■
Летний клуб «Москва» 
на Тверском бульваре при-
глашает сыграть в под-
вижные и видеоигры.

Жители и гости столицы мо-
гут попробовать свои силы, 
например, в городках. 
Эта игра пользовалась осо-
бой популярностью в Москве 
XIX века. Главная задача 
участников — с помощью бит 
выбить фигуры, сложенные 
из деревянных цилиндров.
В летнем клубе также можно 
сыграть в петанк, настоль-
ный теннис и даже в видео-
игры на приставках, которые 
были популярны в 1990-е.

Билеты стали пропуском в мир искусства

Век назад в Москве начала 
работать Центральная теа-
тральная касса. Сегодня си-
стема продажи билетов вы-
шла на новый, уже цифровой 
уровень. Как формировалась 
история доступности искус-
ства, рассказывает «ВМ». 

В нашем городе традиционно 
высок интерес к театру, кон-
цертам, выставкам, и это вряд 
ли когда-то изменится. 
— Москвичи любят ходить на 
мероприятия, ценят разноо-
бразие и качество культурно-
го предложения, — отметил 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
культуры столицы Алексей 
Фурсин.
Сложно поверить, но все на-
чиналось с одной театральной 
кассы в центре Москвы. Она, 
в свою очередь, в 1948 году 
была преобразована в Мо-
сковское объединение теа-
трально-концертных и спор-
тивно-зрелищных касс, кото-
рое позже стало Московской 
дирекцией театрально-кон-
цертных и спортивно-зрелищ-
ных касс (МДТЗК).
Лев Белов пришел работать 
в МДТЗК на должность заме-
стителя директора в начале 
80-х. С тех самых времен он 
выстроил целую билетную 
систему, которая работает 
сейчас в новом технологич-
ном формате, и подарил воз-
можность миллионам мо-
сквичей увидеть лучшие теа-
тральные постановки и кон-
церты столицы. 
— Раньше были такие боль-
шие очереди, которые сейчас 
и не снятся никому, — вспо-
минает он. — Мы даже огра-
ничивали количество биле-
тов, которые можно было про-
давать в одни руки, чтобы 
спекулянты этим не пользова-
лись. Кассиры не имели права 
продавать больше четырех 
билетов одному человеку. 
В МДТЗК было 120 касс в Мо-
скве, 300 кассиров и еще три 
тысячи культоргов — предста-
вителей институтов, заводов, 
предприятий, министерств, 
ведомств, — у которых была 
доверенность от своих орга-
низаций. 
У каждого кассира было по де-
сять культоргов, и они несли 
эти билеты на рабочие места 
и там продавали. 
— В конце 90-х каждый театр 
заказывал на пять лет билет-
ные книжки. Они были доку-
ментами строгой отчетно-
сти, — продолжает Лев Бе-
лов. — Билеты, которые 
должны были продавать че-
рез кассы, отрывали прямо из 
нее. Их распределяли между 

12 отделами в Москве, десять 
из которых были закреплены 
за районами. Еще два отде-
ла — школьный и областной. 
Второй как раз был для тех, 
кто приезжал из области. На-
пример, в то время часто ез-
дили в Москву за продуктами, 
а вечером шли в театр. 
В кассах, как правило, было 
представлено два репертуара: 
концертный и театральный. 
Вывешивали их на 
стекла в самой кас-
се. В свою очередь 
кассиры раздава-
ли билеты, кото-
рые получили, сво-
им культоргам. 
— У нас был такой 
грузовик — мы на-
зывали его «бы-
чок» — он развоз-
ил целые мешки 
с билетами по от-
делам три раза 
в месяц. А те билеты, кото-
рые не успевали реализо-
вать, отдавали в подразделе-
ние, занимающееся возвра-
том. Потом оставшиеся биле-
ты в кратчайшие сроки 
разносили по театрам, чтобы 
успеть их продать перед на-
чалом спектаклей, — вспо-
минает Лев Белов. 
Кассиры должны были разби-
раться в репертуаре, уметь 
правильно его представить. 
— Яркий пример — Театр ми-
мики и жеста, куда кассиры 
продавали почти все биле-

ты, — продолжает он. — Кас-
сиры могли так увлекательно 
рассказать о постановке, что 
на нее хотелось идти.
Очень популярен был Театр 
сатиры. Конечно же, Большой 
театр пользовался спросом, 
на постановки туда всегда бы-
ло сложно купить билеты. 
Еще — Пушкинский, Театр 
Моссовета. Мгновенно рас-
хватывали билеты в Ленком. 

Многие ходили в Театр имени 
Маяковского. 
— Там аншлаговые спектакли 
ставили Сергей Арцибашев 
и Андрей Гончаров. Настоя-
щие глыбы театрального ис-
кусства, имена которых были 
на слуху, — вот на кого точно 
ходили с удовольствием, — 
рассказывает Лев Белов. — Ес-
ли говорить про жанры, то лю-
ди в основном ходят в театр, 
чтобы развлечься. Веселые, 
легкие спектакли часто посе-
щали, особенно антрепризы 
театра Леонида Робермана. 

Были, конечно, и спады. Одно 
время постановки в «Совре-
меннике» стали хуже прода-
ваться. И труппа сделала ка-
пустник, который показали 
по телевизору, после чего про-
дажи снова взлетели. 
— Когда появился интернет, 
мы в Дирекции театральных 
касс наладили автоматизиро-
ванную систему продажи би-
летов. Я съездил в Санкт-
Петербург, узнал, как работа-
ет эта система в Мариинке, 
а потом серьезно занялся этим 
в Москве, — говорит о новом 
этапе для всей билетной си-
стемы Лев Белов. — За полгода 
мы сумели это сделать, нельзя 
было спотыкаться. Там уже не 
нужны были никакие книж-
ки — билеты просто распеча-
тывали на принтере. 
Сегодня в реализации биле-
тов помогает искусственный 
интеллект. Пока система дей-
ствует точечно, исходя из ин-
тересов зрителя, его предпо-
чтений и любимых жанров. 
— У меня складывается впе-
чатление, что сейчас моло-
дежь стала больше ходить 
в театр. Их, кстати, привле-
кают и серьезные спектак-
ли, — резюмирует Лев Бе-
лов. — Тянется народ к искус-
ству. Без театра, кино, спек-
таклей и концертов человек 
жить не может. По крайней 
мере, полноценно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 мая. Председатель совета директоров компании-оператора по продаже билетов на спектакли 
и концерты Лев Белов на празднике в честь 100-летия московской билетной системы

Кассиров 
заменяет 
искусственный 
интеллект

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Садовод может добровольно выйти из товарищества 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, как отразится 
на садоводе прекращение 
членства в садовом неком-
мерческом товариществе, 
а также как и при каких 
условиях жители столицы 
могут получить компенсацию 
оплаты жилищно-комму-
нальных услуг. 

Я являюсь членом подмо-
сковного садового неком-
мерческого товарищества 
(СНТ). Могу ли я выйти из со-
става СНТ? Нужно ли будет 
платить взносы? Чем грозит 
выход из товарищества?
Константин Глызин, район 
Перово

■ Отвечает юрист по вопро-
сам недвижимости Алексан-
дра Карпатова:
— Членство в СНТ — дело до-
бровольное. Если вы хотите 
прекратить членство в това-
риществе, нужно просто со-
ставить заявление и передать 
его в правление СНТ. Предсе-
датель, принимая документ, 
должен его подписать и про-
ставить дату. 
По закону, выход из СНТ ни-
как не должен отражаться на 
вашем праве пользоваться 
участком. Вы остаетесь соб-
ственником, имеете право 
пользоваться участком, вести 
на нем разрешенное строи-
тельство, пользоваться иму-

ществом СНТ. Если председа-
тель ограничит доступ 
к участку или, к примеру, к во-
допроводу — это будет нару-
шением закона. 
Прекратив членство в СНТ, вы 
все так же имеете право уча-
ствовать в собраниях, обсуж-
дать вопросы общего имуще-
ства, но ваш голос уже не мо-
жет быть решающим. Также 
вы не сможете стать председа-
телем СНТ. 
Многие считают, что, прекра-
тив членство в СНТ, больше не 
нужно будет платить взносы. 
Это не так. Индивидуальный 
собственник должен ежеме-
сячно оплачивать такие услу-
ги, как электроснабжение, 
обслуживание общих дорог 
или вывоз бытовых отходов. 
Однако регулярные членские 
взносы в СНТ можно будет не 
платить. 
Стоимость подключения 
к коммуникациям также бу-
дет индивидуальной — вам 

самому придется оплачивать 
эти услуги. 

При каком доходе можно 
оформить субсидию на опла-
ту ЖКХ? Как ее оформить
и получить? 
Елизавета Матвеева, район Юж-
нопортовый
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— В том случае, если совокуп-
ные коммунальные платежи 
превышают 10 процентов от 
дохода всей семьи, вы можете 
оформить субсидию. Сложите 
доходы из всех источников 
всех членов семьи за послед-
ние полгода до вычета нало-
гов и разделите на шесть — 
получите семейный доход. 
Учитывается доход всех чле-
нов семьи, зарегистрирован-
ных с вами, в том числе несо-
вершеннолетних детей. В Мо-
скве не учитываются лишь 
доходы членов семьи, при-
званных на службу в ходе ча-

стичной мобилизации в пери-
од с 21 сентября 2022 года. 
Сведения о доходах нужно за-
просить в ГКУ «ГЦЖС» само-
стоятельно. 
Чтобы оформить субсидию, 
нужно подать заявление на 
портале mos.ru. Для оформле-
ния понадобятся паспорта 
всех членов семьи, для детей 
до 14 лет — свидетельства 
о рождении. Также необходи-
мо предоставить сведения 
о доходах всех членов семьи за 
последние шесть месяцев, 
реквизиты банковского счета, 
куда будут перечислять ком-
пенсацию на оплату ЖКХ, 
и последнюю коммунальную 
платежку. 
Также понадобятся докумен-
ты, подтверждающие отсут-
ствие дохода. Например, 
справка из вуза, подтверждаю-
щая, что студент не получает 
стипендию. Если кто-то из чле-
нов семьи служит по призыву, 
отбывает срок в исправитель-

ном учреждении, пропал без 
вести, необходимо будет так-
же предоставить подтвержда-
ющие эти факты документы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

Хорошилов знает

Исключить из СНТ могут 
и принудительно. Основа-
нием для этого могут по-
служить систематические 
нарушения садоводом 
правил, предусмотрен-
ных уставом товарище-
ства, использование 
участка ненадлежащим 
образом и игнорирование 
замечаний, регулярная 
неуплата членских взно-
сов. Решение о принуди-
тельном исключении при-
нимают на общем собра-
нии членов. 

СПРАВКА

ВИДЫ БАБОЧЕК, ОБИТАЮЩИХ 
В МОСКВЕ
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УЯЗВИМЫЙ ВИД БАБОЧЕК:
Углокрыльницы. Летают на лесных 
полянах и опушках, иногда покидают 
природные территории и оказываются 
в жилых кварталах. Размах крыльев — 
5,5–6,5 см

РЕДКИЕ И МАЛОЧИСЛЕННЫЕ ВИДЫ:
Махаон. Назван именем легендарного 
врача, участника Троянской 
войны. Размах крыльев —
7,5 см

ПОД УГРОЗОЙ ИСЧЕЗНОВЕНИЯ:
Червонец фиолетовый.
Крылья покрыты россыпью мелких 
округлых черно-фиолетовых пятнышек, 
размах — до 4 см

ГДЕ ЧАЩЕ ВСЕГО ВСТРЕЧАЮТСЯ РАЗНЫЕ ВИДЫ БАБОЧЕК

Национальный парк 
«Лосиный Остров»

Долина реки Сетунь

Серебряный Бор

Битцевский лес

Тушинский лесопарк 

Природно-
исторический 
парк «Кузьминки-
Люблино»

КОГДА ЛУЧШЕ ВСЕГО УСТРАИВАТЬ 
НАБЛЮДЕНИЯ ЗА БАБОЧКАМИ

Вторая половина июня — 
начало июля: из куколок 
появляется большинство 
видов бабочек

Массовые полеты 
бабочек длятся 
с середины июня 
по август. 
Пик сезона — 
июль-август

По данным 
mos.ru

РАСПРОСТРАНЕННЫЕ БАБОЧКИ:
Голубянка Икар. Редкого лазурного 
цвета, названа в честь известного героя 
древнегреческой легенды. В ясную 
теплую погоду можно увидеть у луж 
или небольших водоемов. Размах 
ее крылышек не превышает 3 см

По данным 
mos.ru
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На юге Херсонской области 
в бескрайних полях и степях, 
испещренных руинами когда-
то населенных пунктов, зву-
чат глухие раскаты выстре-
лов. Среди этих звуков есть 

особенный, узнаваемый де-
сантниками сразу — корот-
кий, звонкий хлопок самоход-
ного орудия 2С9 «Нона-С».
Недавно экипажи артилле-
рийских подразделений улья-

новских десантников вновь 
подтвердили свое мастерство, 
уничтожив скрытый пункт 
управления украинскими бес-
пилотниками на правом бере-
гу Днепра. Воздушная развед-
ка обнаружила странную ак-
тивность возле заброшенного 
здания на окраине одного из 
населенных пунктов. После 
более тщательного обследо-
вания с воздуха стало понят-
но — противник оборудовал 
подвал полуразрушенного до-
ма под пункт управления 
 БПЛА. Несколько силуэтов на 
тепловизоре явно занимались 
запуском разведывательных 
и ударных дронов. 
Получив разведданные, ко-
мандование десантно-штур-
мового полка не сомневалось 
ни минуты. Экипаж самоход-
ного орудия 2С9 «Нона-С» не-
замедлительно получил зада-
чу выдвинуться на огневую 

позицию и уничтожить выяв-
ленный объект. 
Эффективность «Ноны» давно 
доказана в боевых условиях: 
ее универсальность позволяет 
вести огонь с закрытых пози-
ций, используя крутые навес-
ные траектории минометных 
выстрелов, и прямой навод-
кой, как полноценная пушка.
Орудие, скрытое в небольшой 
лесополосе, вышло на огне-
вой рубеж за считаные мину-
ты. Командир расчета с по-
зывным «Снеговик» четко от-
давал указания, поддерживая 
спокойствие и сосредоточен-
ность. Десантники знали, что 
на такие цели отводится не-
много времени. 
Первый выстрел был пристре-
лочным. Пара секунд напря-
женного ожидания, и коррек-
тировщик, внимательно сле-
дивший за результатами на 
экране планшета, сообщил: 

«Попадание близко, коррек-
тировка на два градуса». Вто-
рой выстрел лег еще ближе 
к цели, окончательно под-
твердив точность расчетов 
и наведенных координат. Тре-
тий выстрел — и снаряд точно 
поразил подвал здания, вы-
звав мгновенное обрушение 
стен и перекрытий. После это-
го операторы беспилотника 
подтвердили полное уничто-
жение объекта.
— Работа была слаженной 
и быстрой. Главное — точно 
выполнить указания разведки 
и корректировщиков, потому 
что от нашего точного попа-
дания зависят исход боя и без-
опасность наших товарищей, 
работающих на передовой, — 
поделился позже «Снеговик».
Разведчик с позывным «Ма-
лой» отметил, что каждый та-
кой удар — это результат тес-
ного взаимодействия развед-

Вражеским операторам дронов 
не спрятаться за стеной

17 июня. Командир расчета самоходного артиллерийского орудия 2С9 «Нона-С» с позывным «Снеговик» в зоне СВО. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

18 июня. Военнослужащие штурмового подразделения группировки войск «Днепр» толкают лодку
к берегу во время тренировок на водном полигоне в тыловой зоне СВО в Херсонской области. 
Там бойцы оттачивают навыки преодоления водной преграды на катерах — вплавь с помощью 
спецсредств. Для полного погружения в условия боя на их пути подрывают тротиловые шашки, 
имитирующие артобстрел. Командиры же отрабатывают управление подразделением в бою.

ФОТОФАКТ

Преступники понесут наказание
Двое украинских боевиков приговорены к лишению сво-
боды за преступления против гражданского населения 
Суджанского района Курской области, об этом рассказали 
в Следственном комитете России.
— Следствием и судом установлено, что в октябре 2024 го-
да Александр Титенко и Василий Катанюк, имея при себе 
автоматы АК-74 и гранаты, в составе подразделения укра-
инского вооруженного формирования незаконно втор-
глись на территорию РФ в целях совершения террористи-
ческого акта, — отметили в ведомстве.
■
Отрабатывают навыки ведения боя
Военнослужащие штурмовых подразделений группировки 
войск «Север» продолжают оттачивать мастерство ведения 
боя в одном из тыловых районов зоны спецоперации, сооб-
щили в Министерстве обороны Российской Федерации.
— Ребята прибывают сюда и получают одиночную подго-
товку. Они приводят оружие к бою, готовятся к боям с но-
жом, в городе и с БПЛА. Люди приходят сильно замотиви-
рованные, поэтому от них идет желание учиться и дви-
гаться вперед. После наших занятий они уже готовы 
рваться в бой, — рассказал инструктор с позывным «Тони» 
на видео, опубликованном Министерством обороны РФ.
■
В освобожденном городе заработал отдел 
полиции 
Министр внутренних дел Донецкой Народной Республики 
посетил город Курахово. Об этом рассказали в МВД 
по ДНР. Полицейские обеспечивают сохранность имуще-
ства граждан, предоставляют госуслуги, охраняют обще-
ственный порядок, а также продолжают выявлять схроны
с оружием и боеприпасами, представляющие опасность 
для мирных жителей.
— На территории Курахова отдел полиции окончательно 
сформирован и полноценно функционирует, — отметил 
генерал-лейтенант полиции Павел Гищенко.
■
Дают положительные прогнозы о будущем армии
Задержки поставок вооружения Вооруженным силам 
Украины со стороны США, особенно после отказа прези-
дента Дональда Трампа от встречи с Владимиром Зелен-
ским на саммите G7 в Канаде, позволяют Вооруженным 
силам РФ быстрее достичь задач специальной военной 
операции. Об этом заявил губернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо.
— Мы можем действовать более решительно и, учитывая 
фактор уменьшения технических возможностей у ВСУ, до-
стигать успехов быстрее, — сказал Сальдо.
Губернатор подчеркнул, что Соединенные Штаты Амери-
ки больше не хотят быть частью закрытой западной поли-
тики, нацеленной против России.
■
Наносят удары беспилотниками по пунктам 
расположения противника
За прошедшие сутки дроноводы 20-й общевойсковой ар-
мии группировки войск «Запад» уничтожили пункт управ-
ления БПЛА противника. Об этом сообщили в Министер-
стве обороны России. По данным ведомства, разведка 
группировки «Восток» также выследила и уничтожила 
пункты управления БПЛА ВСУ. А расчеты БПЛА 51-й гвар-
дейской общевойсковой армии Южного военного округа 
ликвидировали подземное укрытие боевиков ВСУ 
на красноармейском направлении, добавили в Минис-
терстве обороны России. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИДраматические артисты в госпитале исполнили 
для солдат их любимые песни
Главный режиссер Москов-
ского театра иллюзии, заслу-
женный деятель искусств РФ 
и заслуженный артист Рос-
сии Артем Бибилюров (на фо-
то) вместе артистами устро-
ил концерт для участников 
специальной во-
енной операции, 
находящихся 
на лечении в хи-
рургическом го-
спитале Научно-
образовательного 
института клини-
ческой медицины 
им. Н. А. Семашко.

Главный режиссер театра от-
мечает, что концерт был орга-
низован совместно с предста-
вителями АНО «Добро Помо-
гает» и отделения партии 
«Единая Россия» района Ново-
гиреево.
— Нам предложили высту-
пить, и артисты — Надежда 
Гусакова, Елена Резниченко 

и Владимир Витан — не разду-
мывая согласились подгото-
вить концертную программу. 
Мы поехали в госпиталь и вы-
ступали в холлах этажей: на 
каждом этаже по 40 минут. То 
есть общая продолжитель-

ность концерта со-
ставила почти пол-
тора часа, — рас-
сказывает Артем 
Бибилюров.
Надежда Гусакова 
спела композиции 
«Как тебе служит-
ся…», «Жди меня», 
«Я люблю тебя, 

жизнь», а Елена Резниченко — 
«Письмо матери». Уже дуэтом 
вместе с Владимиром Витаном 
они спели «Ветер перемен» 
и «Голос — песня о любви».
— Артисты нашего театра вло-
жили всю душу в свое высту-
пление, — продолжил Ар-
тем. — А я, в свою очередь, 
выступил перед военнослужа-
щими и пожелал им скорей-

шего выздоровления и воз-
вращения домой к родным 
и близким!
За последний сезон это было 
уже четвертое выступление 
артистов Театра иллюзии пе-
ред военнослужащими в го-
спиталях. Из них два раза — 
в Главном военном клини-
ческом госпитале имени 
Н. Н. Бурденко. Там выступали 
в палатах перед теми, кому 
еще предстоит долгий путь 
восстанов ления. 
— Когда у нас появляется воз-
можность выступить перед 
участниками СВО, поддер-
жать дух бойцов, мы не разду-
мывая соглашаемся, даем по-
нять, что они не одни, — рас-
сказывает Артем Бибилю-
ров. — С помощью творчества 
мы хотим поддержать ране-
ных, взбодрить. Мы видим 
благодарные глаза, наполнен-
ные жаждой жизни.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Стороны 
обменялись 
пленными
Вчера Россия и Украина про-
вели обмен военнопленны-
ми. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ. 

В соответствии с российско-
украинскими договоренно-
стями, достигнутыми 2 июня 
в Стамбуле, с подконтроль-
ной киевскому режиму тер-
ритории возвращена груп-
па российских военнослу-
жащих. 
Как сообщили в ведомстве, 
сначала наши бойцы прибы-
ли на территорию Белорус-
сии, где им оказали психо-
логическую и медицинскую 
помощь. После ребята будут 
доставлены в Россию для 
дальнейшей реабилитации 
и лечения. 
Взамен с российской стороны 
Киеву передана группа воен-
нопленных ВСУ. Среди них — 
боевики Национальной гвар-
дии, Государственной погра-
ничной службы, отметил пре-
зидент Украины Владимир 
Зеленский.
По словам военного эксперта, 
капитана первого ранга Васи-
лия Дандыкина, украинские 
власти согласились на обмен, 
преследуя личную выгоду. 
— Думаю, что все военно-
пленные после обмена идут 
обратно на фронт. Им не хва-
тает людей, — рассказал «ВМ» 
Василий Дандыкин.
Также ситуацию прокоммен-
тировала уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. По ее словам, 
продолжение обменов остает-
ся важной задачей, ведь за 
каждым именем в списках 
стоит судьба человека, его 
родных и близких. И чем боль-
ше таких актов милосердия 
удастся осуществить, тем 
больше семей обретут свое 
счастье и покой.
Кроме того, аппарат уполно-
моченного по правам челове-
ка совместно с Международ-
ным комитетом Красного 
Креста (МККК) продолжает 
отрабатывать списки без ве-
сти пропавших российских 
военных.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Первая «крыса» 
подалась в бега

Правительство Зеленского по-
несло серьезную администра-
тивную и имиджевую потерю. 
По данным украинских журна-
листов, из поездки в Австрию 
в составе делегации не вернулся 
министр по делам единства 
Украины Алексей Чернышов. 
Неофициальная версия побега: 
следствие, начатое Националь-

ным антикоррупционным бюро в отношении быв-
ших подчиненных Чернышова в Министерстве ре-
гионального развития и в компании «Нафтагаз», 
могло выйти и на самого министра. А потому он не 
стал испытывать судьбу. Правда, возникает есте-
ственный вопрос: разве новоявленный беглец — 
единственный украинский коррупционер, что он 
решился на такой демарш? Отнюдь. Коррупция 
в Киеве давно уже образ 
жизни правящего класса. 
Но, видимо, тут сошлось 
несколько невыигрышных 
лично для него обстоя-
тельств. Известно, что 
в украинском правитель-
стве новое кадровое обо-
стрение. Теневой прави-
тель страны Андрей Ермак 
зачищает кабмин под себя 
лично. А Чернышов, веро-
ятно, в его кадровое виде-
ние не вписывался, и обви-
нение в «незаконном обо-
гащении» вполне могло 
стать предлогом для его 
жесткой зачистки. К тому 
же известно, что Нацио-
нальное антикоррупцион-
ное бюро находится под 
контролем американцев, 
которые все настойчивее 
требуют проведения аудита расходования амери-
канской финпомощи. Более того, Зеленский крайне 
боится, что американцы опубликуют все его кор-
рупционные схемы по распилу и выводу миллиар-
дов из Украины. Поэтому не исключено, что режиму 
нужна была эдакая сакральная жертва. Возможно, 
Чернышов был предупрежден и на роль жертвы, от-
влекающей внимание от художеств первых лиц, не 
согласился. Так что начало бегству членов команды 
с корабля Зеленского положено. Прежде бывшие 
министры, Резников и Кулеба, уходили за границу 
мирно, после отставки. 

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Подготовка Вашингтоном 
удара по Ирану может 
привести не только к росту 
стоимости бензина в са-
мих Штатах, но и к осла-
блению команды Трампа.

Он уже поссорился с Ило-
ном Маском, теперь, види-
мо, на очереди и глава Нац-
разведки Тулси Габбард, 
которая заявила, что у нее 
нет доказательств наличия 
у Ирана ядерного оружия. 
Заговорили о том, что Габ-
бард попадет в опалу. 
Практически слово в слово 
повторил Габбард глава 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси, 
которого трудно заподо-
зрить в антизападных на-
строениях. Однако и он от-
метил, что его инспекторы 
никаких доказательств соз-
дания иранского ядерного 
оружия не получали.
Накануне нападения аме-
риканских сил на Ирак гос-

секретарь Колин Пауэлл 
хоть тряс перед лицом ми-
ровой общественности 
пробиркой с неопределен-
ным белым веществом, вы-
данным за разрабатывае-
мое Хусейном оружие мас-
сового поражения. Теперь 
и до такой инсценировки 
в Вашингтоне не снисходят. 
— Все же очевидно, — счи-
тает военный эксперт Ста-
нислав Барбашин. — Трамп 
нацелился на перекройку 
всего важнейшего для США 
ближневосточного регио-
на, стремясь взять под свой 
полный контроль проходя-
щие там торговые пути, 
а заодно осложнить снабже-
ние Китая в случае возник-
новения конфликта с ним. 
Ведь для Пекина Иран — 
сырьевой тыл. Понятно, что 
ядерное оружие здесь про-
сто медийный предлог. 
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

ЕС обдумывает перевести 
около 200 млрд евро замо-
роженных средств России
в более рискованные акти-
вы — чтобы получить боль-
ше средств для Украины.

В Евросоюзе давно пускают 
слюнки при виде наших за-
мороженных средств. За 
прошедшие три года неод-
нократно были замечены 
попытки найти хоть какое-
то обоснование для легаль-
ной конфискации наших 
200 млрд долларов. Но пока 
юридически безупречно 
это сделать не удается. 
К тому же ряд крупных ми-
ровых инвесторов в евро-
пейские бумаги, в частно-
сти Саудовская Аравия, да-
ли понять, что в случае та-
кого воровства они готовы 
сделать выводы и для пер-
спектив финансового со-
трудничества с Евросою-
зом. Пока же изымаются 

проценты, поступающие 
на эту немалую сумму, ко-
торые в Европе все уверен-
нее пускают на помощь 
Украине. При том, что Зе-
ленский постоянно истери-
чески требует все средства 
направить «на восстанов-
ление Украины».
— Я думаю, — комменти-
рует это событие эконо-
мист Андрей Бунич, — что 
такое решение свидетель-
ствовало бы об их намере-
нии деньги нам не отдавать 
ни при каких обстоятель-
ствах. И все это выглядит 
промежуточным этапом 
к их конфискации. То есть 
им надо и средства все по-
лучить в свое распоряже-
ние, и сделать хорошую 
мину, чтобы не вызвать 
резкого неприятия у ки-
тайцев и арабов. Но захо-
теть не значит сделать.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Доказательств, что Иран 
разработал оружие, — нет

ЕС ищет возможность отнять 
замороженные активы
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ки и артиллерии. Без точных 
данных, без четких координат 
мы бы потеряли драгоценное 
время, а противник мог бы 
скрыться. Но сегодня все сра-
ботало идеально. 
Экипаж «Ноны» после выпол-
нения боевой задачи быстро 
покинул огневую позицию, 
скрывшись в складках мест-
ности. Эта осторожность — 
жизненная необходимость. 
Ответный огонь противника 
может последовать в любую 
минуту, и расчет должен быть 
всегда готов быстро сменить 
место дислокации.
За каждым таким выстрелом, 
за каждым точным попадани-
ем стоят не просто орудие 
и технические характеристи-
ки, а живые люди — десантни-
ки, которые знают цену каж-
дого своего действия. 
— Мы здесь не просто выпол-
няем задачу, мы защищаем 
свою землю, своих близких, 
родные города и села. Это дает 
дополнительные силы и моти-
вирует действовать макси-
мально эффективно, — гово-
рит старший наводчик расче-
та с позывным «Скала». 
Экипажи «Ноны-С» продолжа-
ют действовать в тесной связ-
ке с разведкой и беспилотни-
ками, ежедневно доказывая, 
что именно слаженность, дис-
циплина и высокий професси-
онализм делают российские 
подразделения эффективны-
ми в условиях специальной 
военной операции. 

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Артиллерийские подразделения 
120-миллиметровых самоходок 2С9 
«Нона-С» ульяновских десантников 
из состава группировки войск 
«Днепр» уничтожили пункт управле-
ния БПЛА на правом берегу Днепра.

«Нона-С» — самоходное 
орудие, объединившее 
свойства гаубицы, пушки 
и миномета, созданное 
специально для ВДВ. Мо-
жет стрелять как специ-
альными снарядами с го-
товыми нарезами, так 
и всеми видами мин 
для 120-миллиметровых 
минометов, в том чис-
ле иностранного произ-
водства. 

СПРАВКА
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Неласковая майская погода 
вернулась в Москву

Фестиваль для любителей 
самокатов — почему бы и нет

Погода завтра, в день летне-
го солнцестояния (равноден-
ствия), будет облачной. 
Об этом «ВМ» рассказал на-
учный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд. 

Погода в последнее время со-
всем не радует тех, кто ле-
том хочет видеть только яс-
ные дни. Непрекращающие-
ся дожди и холод накрыли 
Москву. 
— Солнце и тепло сейчас, к со-
жалению, не одно и то же. 
21 июня наступит летнее рав-
ноденствие, когда солнечные 
лучи будут больше всего насы-
щены энергией. Поэтому суб-
бота и станет одним из самых 
солнечных дней за последнее 
время. Будет облачно, но пери-
одами все-таки из-за облаков 
солнце будет выглядывать, — 
поделился Роман Вильфанд.
Если говорить о температуре, 
то до конца недели она будет 

примерно одинаковой: 16–
18 градусов в Москве после 
полудня. За пределами столи-
цы будет, конечно, прохлад-
нее. При этом отклонение от 
нормы будет меньше, пример-
но на четыре градуса.
— Погода больше похожа на 
майскую, чем на июньскую. 
Связано это с тем, что воздуш-
ные массы сейчас перемеща-
ются с севера. Ночью на этой 
неделе будет около 10 граду-
сов, а в воскресенье прогнози-
руется самая холодная темпе-
ратура — на четыре градуса 
ниже нормы. На это влияет 
отсутствие облаков, которых 
как раз будет мало, — добавил 
научный руководитель Гидро-
метцентра России. 
Только ближе к понедельнику 
начнет меняться циркуляция, 
и столбик термометра будет 
стремиться к отметке в 20 гра-
дусов.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

В столице могут провести фе-
стиваль самокатов. Об этом 
на полях Петербургского 
международного экономиче-
ского форума рассказал за-
меститель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Ликсу-
тов (на фото).

Фестиваль могут 
организовать, ес-
ли с такой инициа-
тивой обратятся заинтересо-
ванные в этом группы. 
— В Москве есть вело-, мото-, 
самые разнообразные фести-
вали, даже связанные с сапа-
ми. Такие мероприятия про-
ходят в том числе в центре го-
рода. Поэтому, если будут та-
кие обращения (о проведении 
фестиваля самокатов.  — 
«ВМ»), мы их обязательно рас-
смотрим, — сказал журнали-
стам Максим Ликсутов.

Также заммэра сообщил 
о том, что до конца нынешне-
го года могут быть представ-
лены для обсуждения новые 
меры безопасности для поль-

зователей самока-
тов и других участ-
ников движения.
Напомним, благо-
даря инициативе 
властей столицы 
электросамокаты, 
гироскутеры, сег-
веи и моноколеса 
впервые получили 

статус средств индивидуаль-
ной мобильности, закре-
пленный в Правилах дорож-
ного движения. Впервые бы-
ли прописаны и правила их 
использования: предельная 
допустимая скорость не бо-
лее 25 километров в час, ре-
гулировка движения специ-
альными дорожными знака-
ми и так далее. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные спасатели 
вновь оказались лучшими

В течение трех дней 
18 команд — по 
одной из каждого 
региона ЦФО — 
боролись за право 

называться лучшей. Для этого 
они выполняли задания на пя-
ти практических этапах в ус-
ловиях, максимально прибли-
женных к реальным. 

Заместитель начальника 
Главного управления МЧС 
России по Москве генерал-
майор внутренней службы 
Юрий Ткаченко отметил, что 
все команды, прибывшие 
в столицу, доказали право 
представлять свои регионы, 
победив на соревнованиях. 
— Уверен, что соревнова-
тельный дух послужит стиму-
лом для совершенствования 
профессионального мастер-
ства, — отметил Юрий Тка-
ченко.
Столицу на этом состязании 
представляла команда из че-
тырех человек Пожарно-спа-
сательной части № 2 имени 
Героя России В. Максимчука. 
Эти ребята — действующие 
чемпионы, так как побежда-
ли на этих соревнованиях 
в 2023 году. 
Старший сержант внутренней 
службы Максим Углицких, 
старший лейтенант Алексей 
Рогожкин и братья-двойняш-
ки сержанты внутренней 

службы Александр и Валерий 
Лебедевы готовятся к этапу 
тушения квартиры, надевают 
каски. Валерий Лебедев рас-
сказывает, что они с братом 
служат в МЧС уже три года 
и пришли работать сюда по 
примеру своего отца Евгения.
— Он начинал служить еще 
в 1990-е годы и брал нас с бра-
том на работу. Нам нравилось, 
и вот спустя годы решили про-
должить дело отца, — расска-
зывает Валерий.
Наконец судья дает сигнал: 
пожарные вбегают в задым-
ленное помещение, поднима-
ются на третий этаж, где на-
чинают тушить огонь из рука-
ва. Еще им предстоит найти 
три манекена — условных 
пострадавших: мужа, жену 
и ребенка — и спасти их. По-
жарные быстро справляются 
с тушением.
— Самым сложным было най-
ти и вынести манекены: один 
из них весил 90 килограммов, 
а второй — 80, третий был лег-

ким. Еще надо учитывать вес 
спецодежды и противогазов, 
которые уже на тебе, — делит-
ся Александр Лебедев.
Судья объявляет время — 
22 минуты 25 секунд — и кон-
статирует, что команда из Мо-
сквы — единственная, кото-
рая четко справилась с по-
ставленной задачей.
Другим испытанием было 
тушение «Офиса» — это ла-
биринт площадью 150 ква-
дратных метров. Его нужно 
было пройти с закрытыми 
глазами и найти условных 
пострадавших. 
А вот на этапе «Хостел» де-
вушки из окон сообщали о по-
жаре, и спасатели должны 
были подняться к ним на лест-
ницах, вынести из горящего 
здания. Побеждает тот, кто 
покажет наименьшее время.
В теоретической части участ-
никам было задано 60 воп-
росов. 
При подсчете голосов жюри 
признало лучшей столичную 

команду. На втором месте — 
пожарные из Московской об-
ласти. Тройку лидеров зам-
кнули спасатели из Брянской 
области.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера завершил-
ся конкурс за зва-
ние «Лучшее зве-
но газодымоза-
щитной службы 
ЦФО». Лучшей 
командой стала 
столичная По-
жарно-спасатель-
ная часть № 2.

19 июня. Сотрудники Пожарно-спасательной части № 2 имени Героя России В. Максимчука Максим Углицких, Валерий Лебедев, Александр Лебедев, Алексей Рогожкин 
(слева направо) после прохождения этапа «Квартира» конкурса на звание «Лучшее звено газодымозащитной службы ЦФО». ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Знай наших

Министерство обороны 
выбирает городки
Вчера в легкоатлетическо-
футбольном комплексе ЦСКА 
прошел чемпионат Цен-
тральных органов военного 
управления Министерства 
обороны РФ по городошному 
спорту.

В самом центре манежа обо-
рудовано несколько специ-
альных площадок. Единствен-
ное отличие их от уличных 
только в том, что позади фи-
гур установлены специаль-
ные резиновые «фартуки», 
для того чтобы биты не улета-
ли на беговые дорожки и не 
мешали тренировкам легко-
атлетов. Участникам чемпио-
ната предстоит помериться 
силами в еврогородках, кото-
рые отличаются от классиче-
ских лишь полимерными, а не 
наборными битами и город-
ками квадратного сечения. 
Судьи в поле выставляют фи-
гуры, а потом дают свисток 
о том, что можно совершить 
попытку. При этом все спор-
тсмены относятся к состяза-
ниям очень серьезно. Те, чья 
очередь еще не наступила, ак-
тивно разминаются. 
Александр Ассаул из Нацио-
нального центра управления 
обороной РФ разминает запя-
стья, делает движения локтя-
ми, а потом приступает к при-
седаниям. По его словам, это 
уже не первые соревнования, 
в которых ему предстоит при-
нять участие. 
— Первые состязания про-
ходили в Коломенском, — 

вспоминает Александр Асса-
ул. — Перед их проведением 
я организовал и провел у себя 
в части сборы. На них член 
сборной команды России про-
водил для нас мастер-классы. 
Поэтому мы заняли призо-
вые места и в личном, и в ко-
мандном первенстве. После 
этого еврогородки «перееха-
ли» в ФЛК ЦСКА. Но и тут мы 
участвуем в соревнованиях 
каждый год. И все это время 
занимаем призовые места. 
По словам Александра Ассау-
ла, игра ведется по несколько 
упрощенным правилам. Так, 
броски совершаются с «полу-
кона» (6,5 метра) до города, 

в котором устанавливаются 
фигуры. Кроме того, и само 
количество фигур несколько 
меньше положенных по офи-
циальным правилам. 
— Но и тут не всегда получает-
ся, — улыбается Александр. — 
В каждой команде играют по 
три человека, а зачет идет по 
двум лучшим. Правда, в фина-
ле личных соревнований вы-
ступают по два человека от 
коллектива. Но соревнования 
всегда обслуживают чемпио-
ны мира. 
И в этом мне удалось убедить-
ся. За судейским столиком 
сидели сразу два триумфато-
ра завершившегося в про-
шлом году в белорусском го-
роде Молодечно мирового 
первенства — Жанна Акры-
мова и Анастасия Сподыре-
ва. Правда, обе девушки чуть 
ли не хором заметили, что 
играть всегда намного инте-
реснее, чем судить соревно-
вания. 
— В судействе бывает много 
споров, тонкостей, за которы-
ми нужно очень точно сле-
дить, — говорит Анастасия 
Сподырева. — А иногда случа-
ются моменты, которые не 
может заметить даже самый 
опытный арбитр. 
— Мне тоже больше нравится 
играть. Тут есть азарт, — до-
бавляет ее подруга по сборной 
России Жанна Акрымова. — 
А судить — это сидеть, зани-
маться бумажками. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АЛЕКСАНДР ВАТАГИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФЕДЕРАЦИИ ГОРОДОШНОГО СПОРТА 
РОССИИ

Первые соревнования по го-
родошному спорту среди со-
трудников органов военного 
управления были проведены 
в 2017 году. И с того времени 
они традиционно проходят 
раз в год. Состязания стали 
системными, несмотря на то, 
что форма их была разно-
образной, — это были турни-
ры, спартакиады. С этого года 
соревнования стали отдель-
ным чемпионатом централь-
ных органов управления Ми-
нистерства обороны. И воен-
нослужащие находят время 
на то, чтобы подготовиться 
и принять в них участие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера делегация редакции 
«Вечерняя Москва» переда-
ла на вечное хранение в Му-
зей Победы свыше 100 исто-
рий участников Великой Оте-
чественной войны. В них 
вошли как биографии бой-
цов, так и людей, которые 
трудились в тылу и госпита-
лях во время войны.

Перед началом мероприятия 
заместитель главного редак-
тора, шеф-редактор утренне-
го выпуска газеты «Вечерняя 
Москва» Алексей Зернаков, 
заместитель генерального ди-
ректора Владимир Манжула 
и директор по маркетингу Ма-
рия Герман приняли участие 
в церемонии возложения цве-
тов к скульптуре «Скорбь» 
в Зале Памяти и Скорби на По-
клонной горе, а также почти-
ли минутой молчания память 
погибших в годы Великой 
Оте чественной. 
— Наша акция позволила по-
казать, что сегодня жители 
России и читатели «Вечерки» 
сохраняют историческую па-
мять о наших предках, — под-
черкнула руководитель про-
екта «Лица Победы» Варвара 
Ерохина. — Этот проект не 
просто сохраняет истории 
о тех, кто сражался в те годы. 
Он рассказывает о целом по-
колении советского народа, 
который сделал все возмож-
ное для того, чтобы Победа 
была за нами. Это дети, это 
узники концлагерей, это тру-
женики тыла — это каждый 
человек, который ее ковал.

Владимир Манжула подчер-
кнул: люди живы, пока о них 
помнят.
— Передача историй о боевом 
пути солдат, их фотографий — 
именно на них и будет дер-
жаться как патриоти-
ческое воспитание 
наших будущих поко-
лений, так и память 
о наших предках, ко-
торые подарили нам 
возможность жить, — 
добавил Владимир 
Манжула.
Сохранение историй 
о бойцах Великой 
Оте чественной вой-
ны, передача матери-
алов в Музей Победы также 
стали и назиданием, уроком, 
ведь тот народ, который не 

помнит своего прошлого, не 
может иметь и будущего.
— Нынешние события, специ-
альная военная операция еще 
раз подчеркнули эту исти-
ну, — отметил Алексей Зерна-

ков. — На протяже-
нии многих лет так 
называемая прогрес-
сивная обществен-
ность пыталась за-
малчивать эту тему, 
переврать память на-
ших героических 
предков. Я рад, что 
наши читатели от-
кликнулись на наш 
призыв и прислали 
истории своих пред-

ков и членов семей, которые 
теперь станут частью экспо-
зиции главного музея страны, 

посвященного Великой Оте-
чественной войне. 
Основная миссия и задача 
проекта, по словам замести-
теля генерального директора 
Музея Победы Тимофея Ку-
стова, состоит в том, чтобы 
передать информацию под-
растающему поколению. 
В завершение программы ме-
роприятия делегация газеты 
«ВМ» посетила масштабную 
экспозицию «Путь к Победе!»
Каждый посетитель музея мо-
жет ознакомиться с история-
ми, собранными в рамках ак-
ции «Лица Победы». Доступ 
к ним можно получить в одно-
именном зале на огромной 
мультимедийной стене.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Истории героических предков читателей 
стали частью музейной экспозиции

19 июня. Слева направо: заместитель главного редактора, 
шеф-редактор утреннего выпуска газеты «Вечерняя Москва» 
Алексей Зернаков, директор по маркетингу Мария Герман, 
заместитель генерального директора Владимир Манжула 
во время возложения цветов к скульптуре «Скорбь» в Музее 
Победы. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

СЕРГЕЙ БРЫЗГУНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ  НАЧАЛЬНИК ПСО ФПС 
УПРАВЛЕНИЯ ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ,
ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Члены команды города Мо-
сквы — это действующие по-
жарные из Центрального 
округа, которые заступают 
на службу сутки через трое 
и тушат пожары, участвуют 
во всех крупных пожарах. 
Это не спортсмены. И те навы-
ки, которые они демонстриру-
ют здесь, — это их повседнев-
ная работа. Но на соревнова-
ниях — пик возможностей 
для демонстрации своих сил.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Акция «Лица Победы» 
была приурочена к 80-ле-
тию Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Читатели «ВМ» получили 
возможность направить 
в редакцию истории 
о родственниках, про-
шедших войну. Весь со-
бранный архив представ-
лен на официальном сай-
те газеты и в Музее Побе-
ды. Истории героических 
предков вашей семьи 
до сих пор можно при-
слать на электронный 
адрес Pobeda80@vm.ru. 

КСТАТИ

19 июня. Подполковник Павел Березкин из команды Управления начальника инженерных войск 
начал заниматься городками в 2020 году, но уже достиг успехов. ФОТО: ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
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ведена в СССР до блеска — систему наших по-
знаний в области инфекционных болезней. В ко-
вид мы оценили нехватку инфекционистов. Я не 
идеализирую нашу старую систему, но там были 
основополагающие моменты, которые просто 
так отбрасывать было нельзя, поскольку техни-
ческой оснащенностью это никак не заменяет-
ся. Сыпной и брюшной тиф победили обычным 
мытьем рук. 
Кстати, и за время ковида снизилось количество 
кишечных и желудочных проблем. Врачи гово-
рят — потому, что люди вспомнили 
о необходимости мыть руки… 
И таких вещей в медицине «разбро-
сано» много. Сейчас вот много гово-
рят о том, что язва — это инфекцион-
ное заболевание, причиной которого 
является хеликобактер пилори (спи-
ралевидная бактерия. — «ВМ»). Но 
простите, у нас академик Павлов 
в свое время формировал язву у со-
бак, не задействуя хеликобактер… 
Но за него Нобелевскую премию дали!
Да много за что ее давали… Много 
разного выплескивается наружу, и уровень ди-
летантизма зашкаливает. И у нас ведь как сей-
час заведено: кто крикнул громче — тот и прав. 
А наши специалисты никогда громкими голо-
сами не отличались. Сейчас лукавые поправки 
получены: хеликобактер ныне — «ассоцииро-
ванная с язвенной болезнью инфекция». Пре-
мия премией, но хеликобактер язву не вызыва-
ет, для ее появления есть масса других причин. 
Хеликобактер — бактерия, которая питается 
малоденатурированными белками. А язва — 
источник таких белков. Хеликобактер воспри-
нимает ее как оазис и мешает ей зарасти, но не 
вызывает ее. Я привел этот пример к тому, что 
медицина движется вперед, избавляясь от за-
блуждений, хотя, увы, существующие школы 
воюют друг с другом, избегая качественных на-
учных дискуссий. 
Мне кажется, что большая беда у нас — в отсут-
ствии системного подхода к болезням. Может, это 
мне так не везло, но я мало встречала специали-
стов, которые способны человека воспринимать 
как систему и разбираться с ним именно так, си-
стемно. Чаще одно лечим, другое калечим. 
То, о чем вы говорите, всегда называлось просто: 
клиническое мышление. Оно было отличитель-
ной чертой советской медицинской школы, где 
в фаворе был тезис Гиппократа: «Лечить надо не 
болезнь, а человека». Этот же подход воплощал-
ся и в технологиях. Сейчас в медицине присут-
ствует клиповое мышление. Давление повышен-
ное? Надо его снизить. Отлично! Но есть одно 
важное «но». Подъем давления говорит о том, 
что мозгу не хватает кислорода. И если снизить 
давление в этот момент, то мозг ощутит нехват-
ку в кислороде еще острее. Мы собственноручно 
приблизим его к хроническому состоянию кис-
лородного голодания. 
Ой, а если там… тромбик? 
В верном направлении мыслите. Есть три про-
цесса, которые приводят к повышению давле-
ния, — спазм, тромб и отек. И изначально можно 
(и нужно) дифференцированно воздействовать 
на каждое из этих «направлений», увидеть, где 
зиждется проблема и уже исходя из этого назна-
чать лечение. Когда-то нас учили именно такому 
подходу, а если мы отвечали как-то иначе, нас 
либо обвиняли в фельдшеризме, либо в шаблон-
ном мышлении, что считалось оскорблением. 
А сейчас существует шаблон медицинских доку-

ментов и выпускаются «клинреки» — клиниче-
ские рекомендации для врачей. По мне — это 
выхолащивает суть медицины… 
Но я так понимаю, что задача академии, которую 
вы возглавляете, как раз в том, чтобы попытаться 
совместить прежние и новые форматы работы? 
Да, но это была не моя заслуга, я в этот формат 
вошел позже. Отцы-основатели академии пре-
тендовали на создание особой площадки для 
развития, с позволения сказать, медицинских 
венчурных технологий — то есть технологий по-

ка не подтвержденных, но вызываю-
щих интерес, кажущихся перспек-
тивными. И этот вектор развития 
я поддерживать рад. В академии со-
бираются люди с разными наработ-
ками. Можно так объяснить суть то-
го, что мы делаем: мы готовим прие-
мы, из которых можно сделать техно-
логии, которые затем можно 
наложить на клиническое мышление 
и вооружить специалистов. 
Вернемся к бестаблеточной теме. Что 
идет на смену привычным форматам? 

Новое — это часто хорошо забытое старое. Когда 
я был студентом, нам внушали несколько прене-
брежительное отношение к различным притир-
кам и мазям. Сейчас многие методики оживают, 
обретают второе рождение, поскольку выясня-
ется, что их использование позволяет получать 
прекрасные результаты без побочных эффектов. 
Или возьмем физиотерапию, к которой не все 
относятся серьезно. У человека, вдруг кто-то не 
знает, есть электрическое поле, с которым не ра-
ботает ни одна таблетка. А физиотерапия рабо-
тает. Иной пример: болит голова. Если дать 
больному таблетку, она «разойдется» по орга-
низму и до зоны боли дойдет ее микрочасть. 
А местное, локальное терапевтическое воздей-
ствие уберет боль быстро и без воздействия на 
желудок. Мы развиваемся по вектору, который 
позволит медицине физической и химической 
выравняться. Это важно.
Ничего не путаю, в академии, кажется, серьезно 
занимаются темой воды? 
Не путаете, и у нас это огромное направление ис-
следований, очень интересное и перспективное. 
Тема колоссальная, скажу коротко — да, доказа-
но, что, меняя структуру воды и ее свойства, мы 
можем добиваться впечатляющих результатов. 
При этом нет речи о замене ее химических 
свойств. Был такой известный человек — акаде-

мик Иван Неумывкин. Мы долгое время были 
с ним «по разные стороны баррикад». Он гово-
рил: я пользуюсь щелочной водой, и это прино-
сит прекрасные результаты. А наши экспери-
менты таких результатов не давали. Только по-
сле его смерти мы поняли: чтобы его метод рабо-
тал, вода должна быть газированной. Он, увы, 
просто упускал этот факт... 
Объясните, как это работает. 
При любом заболевании кровь становится «кис-
лой», у нее меняются физические и химические 
процессы, в результате чего перестают действо-
вать многие лекарства, образуются тромбы… 
Кровь (среду) надо ощелачивать — тогда лече-
ние будет успешным. 
А когда-то знахарки говорили, что на воду надо 
наговаривать хорошие, добрые слова... 
Представьте, да, это доказано наукой. Был по-
ставлен эксперимент. Возле одной порции воды 
думали о хорошем, возле другой — о плохом, 
а потом ее решили заморозить. И процесс кри-
сталлизации ее шел по-разному. Тут знаете, ка-
кая трудность… Надо не впасть в два взаимно 
противоположных греха: грех догматизации 
и грех отрицания естественного. 
Знаю, что вы как специалист серьезно занимае-
тесь стрессами. Мы не чрезмерно много готовы за-
писать ему в вину? 
Есть болезни количества и болезни качества. По-
явилось что-то новое — и человек заболел. Но 
с этим «подвидом» болезней мы как-то умеем 
справляться. Но сейчас во главу угла выходят бо-
лезни количества — болезни цивилизации, вся-
кие синдромы менеджера, выгорания и так да-
лее. И вот тут оказывается, что 
они — та основа, на которой разви-
ваются многие другие заболева-
ния. Стресс — это общее состояние 
напряжения, которое позволяет 
организму «взбодрить» собствен-
ные защитные силы. Но когда их не 
хватает, стресс становится болез-
нью и превращается в кучу других 
заболеваний. По разным данным, 
стресс является причиной от 35 до 
70–80 процентов заболеваний человека. А орга-
низм человека к одним видам стресса готов, 
а к другим — нет, мы так запрограммированы 
Создателем, кто бы он ни был. Уровень острых 
стрессов помогает снизить сон. 
«Утро вечера мудренее», это об этом? 
Конечно. Но стрессы хронические мы пережи-
вать не научились. Это объяснимо, ведь их при-
чиной часто становится наша воля и решения. 
Пример: вы гуляете со своим питомцем, собакой 
или кошкой. Вдруг собака видит кошку, а кош-
ка — собаку. Они реагируют на «оппонента» оди-
наково: напрягаются уши, шерсть встает дыбом, 
нервное состояние показывает хвост. Если по-
смотреть, что происходит в этот момент под 
шкуркой животного, вы увидите, что его мышцы 
вдоль позвоночника крайне напряжены. Далее 
что-то происходит — животные так или иначе 
разряжаются. А если человек относится к оппо-
ненту с такой же «теплотой», как собака к кошке, 
то он тратит волевые усилия на то, чтобы, напро-
тив, не разряжаться. А теперь вспомните устрой-
ство нашего позвоночника. Самая слабая его 
часть — диски. Месяц затяжного стресса и про-
блему с дисками определит любой рентгенолог. 
Поразительно… Так просто все. 
Просто и сложно… Но нам надо учиться культур-
но управлять своими ресурсами. Например, 
у нас есть ритуал утешения плачущего. Но ми-

нутку! Скажем, если человек отравился, никто 
не пытается остановить рвоту, ее иногда прово-
цируют специально, ведь все понимают, что так 
происходит очистка организма от токсинов. Ме-
шая человеку плакать, мы мешаем ему снижать 
уровень стресса: вместе со слезной жидкостью 
мозг покидают гормоны стресса. 
Поплачь, легче будет. Вот оно как... Предки знали! 
Конечно. Вообще не вредно помнить правило 
трех «Ж». Человеку даны: жизнеспособность, ко-
торую он получает от природы, жизнестой-
кость — умение пользоваться этим, и жизнелю-
бие  — смысл, для чего мы живем. Мы часто абсо-
лютизируем механизмы нашей защиты, но за-
бываем о целях. А такую программу мозг не 
принимает и начинает нас стрессировать. Вот 
почему так важно не забывать о целях — пони-
мать не как сделать то-то или то-то, а для чего. 
Резюмирую кратко: если у человека есть ощуще-

ние цели, все остальное мозгом пе-
реносимо. Он даже готов не особо 
тревожить хозяина, многое решая 
самостоятельно. 
А почему стресс так помолодел? 
С жизнестойкостью у молодежи 
не очень дела обстоят? 
Тут я с вами не соглашусь, пожалуй. 
На эволюционном вираже молодые 
приобретают ту форму устойчиво-
сти, о которой нам только и меч-

тать. Про молодежь создано немало мифов. Они 
не слабее нас, адаптированы к задачам нашего 
мира куда лучше. 
А как же бесконечное «я устал», «выгораю»?.. 
Понимаете, мы могли чувствовать то же самое, 
но тогда не принято было говорить об этом. 
И мы в целом меньше к себе прислушивались. 
А они прислушиваются. 
И обо всем этом вы говорите на конференции. 
На нее правда можно попасть любому желаю-
щему? 
Правда! Приходите. У нас давно уже появилась 
такая тенденция: приходит немало народу со 
стороны, и мы этому только рады. Всеми выстав-
ленными приборами можно воспользоваться, 
а из докладов наших всегда вытекает какая-то 
практическая составляющая. Конференция со-
стоится в коворкинг-центре ЮВАО, это букваль-
но двадцать метров от метро «Рязанский про-
спект» (4-й Вешняковский проезд, 1, корп. 1, на-
чало в 10 утра — и до семи вечера.) Обещаю — 
будет много интересного. 

Г
од от года статус этой нео-
бычной конференции рас-
тет. В этом году ее участни-
ками станут не только сто-
личные специалисты, но 
и многочисленные гости, 
в том числе из Татарстана, 
Таджикистана, Воронеж-
ского университета и т.д. 

Незадолго до события гостем сетевого вещания 
«Вечерней Москвы» стал президент Академии 
медико-технических наук, доктор медицин-
ских наук Андрей Жиляев (на фото), который 
рассказал о том, что будет происходить на кон-
ференции. 
Андрей Геннадьевич, мы все ходим лечиться, го-
ворим о медицине, а вы перед эфиром обронили 
фразу, которая повергла меня в шок: «Мы дви-
жемся к бестаблеточной медицине». Как это? 
Ну, наверное, совершенно без таблеток мы уже 
не сможем, как, наверное, и без инъекций 
и много чего другого, но надо четко понимать, 
и это понимание к нам приходит: на протяже-
нии последних полутора веков существовал 
крен в сторону развития таблеточной, фарма-
кологической медицины. Мы достигли в этом 
плане многого, но при этом оставили в тени 
многие направления медицины, которые были 
опорными в деле решения проблем человека. 
У нас или везде? 
Везде. Это общая тенденция. Но это говорит 
о том, что у нас была возможность пойти по не-
коему своему пути. Так сделал Китай, который 
попытался совместить в медицине старое и но-
вое, что получилось у них неплохо. Мы же пошли 
немного другим путем. И особенно в последние 
35 лет заметно, что мы позабыли то, на чем бази-
ровались прежде наши медицинские успехи. 
Увы, мы отправились по пути, который был на-
чертан идеализированным нами Западом. Он 
для нас стал исключительно позитивным приме-
ром. Я много ездил по разным странам, многое 
видел, но убедился, что наш потенциал гораздо 
выше. 
Но западная и заокеанская медицина опережала 
нас по каким-то направлениям. Был момент, когда 
операции, которые делал, например, кардиохи-
рург Майкл Дебейки, умерший столетним в 2008 
году, у нас делать не могли, в том числе и из-за не-
достаточной технической оснащенности. Но сей-
час наши хирурги творят чудеса. 
Конечно, не может же быть такого, чтобы одна 
система состояла сплошь из достоинств, а дру-

гая — из недостатков. Было и то и другое. Но сей-
час нам для движения вперед нужно, не отталки-
вая новизну, подтянуть все то, что было традици-
онно нашей сильной стороной. Увы, есть устой-
чивый тренд в отечественной медицине: мы 
себя не очень ценим и вечно сравниваем себя 
с западными и заокеанскими коллегами. Напри-
мер, и для меня это больная тема, мы до недавне-
го времени активнейшим образом выдвигали 
единственной формой нашей интеграции и вза-
имодействия с мировым медицинским сообще-
ством вхождение в систему всевозможных рей-
тингов так называемой доказательной медици-
ны. Никто не спорит — доказательства важны, 
на них строится наука. Но на деле критериями 
доказательности оказались всего лишь публика-
ции, причем платные, в тех или иных журналах. 
Попал в журнал — отлично, значит, твой метод 
работает. Если ты там не публиковался — все, 
беда. 
Это грустно. Даже трудно представить, каких дров 
могли таким подходом наломать. 
Это более чем грустно, ведь на таких «доказа-
тельствах» строились оценки не отдельных уче-
ных, а целых институтов и направлений. 
Вот это история… Но вернемся к нашим пробле-
мам. Поправьте меня, если я не права, но мне всег-
да казалось, что наша старая советская медицина 
была сильна диагностикой. А сейчас, как кажется, 
с диагностикой у нас проблемы… 
У нас много было в медицине мощного. Возьми-
те систему профилактики заболеваний Семаш-
ко. В мире никто не придумал ничего лучше, это 
признают все. Но мы ее практически… скажем 
так, проигнорировали: недавний опыт с кови-
дом вспомните. Об этом не любят говорить, но 
факт: мы двадцать лет до ковидной эпидемии 
активно разрушали ту систему, которая была до-

24 июня в столице открывается XXXV Международная конференция Академии медико-технических наук Евразийской ассоциации медицинских и экологических 
технологий. Она называется «Новые медицинские технологии» и посвящена близкому будущему медицины. Речь пойдет о новых методах клинической диагностики, 

современных подходах к лечению стрессозависимых расстройств, использовании аквабиотиков — словом, о том, что позволит нам быть здоровыми. 

Чтобы сделать качественный шаг вперед, нужно взять из прошлого ценный опыт

Медицина будущего — рядом 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Наши приемы 
рождают новые 
технологии, которые 
соединяются затем 
с клиническим 
мышлением 

29 мая. Высокотехнологичным современным оборудованием может похвастаться сегодня клиника детских болезней Сеченовского центра материнства и детства 

Андрей Геннадьевич Жиляев — доктор 
медицинских наук, профессор, врач-
психотерапевт, председатель правления 
Евразийской ассоциации медицинских 
и экологических технологий, президент 
Академии медико-технических наук. Ав-
тор статей, преподаватель, популяризатор 
медицины. 

Досье

процентов болезней человека, по-
лагают некоторые специалисты, 
спровоцированы стрессами.
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В годы Великой Отечественной войны 
Александр Твардовский был военным кор-
респондентом на Западном фронте. Его 
тексты печатались во многих газетах. Уда-
лось нам отыскать и две публикации в «Ве-
черней Москве» за 1944 год. Впоследствии 
они в переработанном виде вошли в его 
шеститомное собрание сочинений (1978). 
Странно, но про один из этих очерков — 
«В Витебске» — ни в комментарии к шести-
томнику, ни в подробной библиографии 
Твардовского (2002) не сказано, что он 
в свое время выходил в «Вечерке». 

…Витебск! <…> Надписи и даты, выведенные 
заботливо строгой рукой на скромных намо-
гильных дощечках у дорог <…>, напоминают 
о жестоких зимних боях за город. Немцы 
обороняли его, не щадя ничего. <…> 
Над городом небо к западу еще густо усыпа-
но шапками разрывов зенитных снарядов 
и обволочено ржаво-темными космами 
и клочьями дымов. Земля еще привычно 
подрагивает от близкой пальбы. Навстречу, 
по дороге на восток от заставы тянется длин-
ная и слишком ровная для обычного продви-
жения в такой близости от войны колонна. 
Пленные. Конвой — трое наших ребят с бро-
вями, серыми от пыли.
— Сколько ведете?
— Сто сорок пять, — отвечает старший сер-
жант, чуть улыбаясь пересохшими губами 
с черной от пыли, пота и копоти кромкой.
— Кто взял?
— Я, — совсем просто, но и не без гордости 
говорит он. 
Это «я» не означает, что он единолично за-
хватил всю группу немцев, а что он захватил 
ее со своими бойцами.
<…> На одной из улиц к стене дома прикре-
плен красный флаг. Укреплен он наскоро, 

находу и невысоко, может быть, именно за-
тем, чтоб всякий мог прочесть записку, при-
колотую к нему: «Майор Рублик, преследуя 
противника, первым прошел по этой улице, 
а теперь я далеко впереди». <…> 
Витебск пострадал больше многих, может 
быть, даже больше Смоленска. В нем уцеле-
ла едва ли одна десятая часть домов, жите-
лей в первые три часа возвращенной городу 
свободы вовсе нетрудно было пересчитать. 
Население города частью насильственно 
уведено противником в свой тыл, частью ис-
треблено и замучено, частью скрывается 
в окрестных лесах и деревушках. <…>
Витебск! 12 часов 26 июня. <…> Регулиров-
щица желтым флажком разрешает боевому 
транспорту путь через мост, который наши 
бойцы буквально не дали немцам взорвать, 
перестреляв, как рассказывают, подрывни-
ков в самую критическую минуту. На стенах, 
с еще не содранными немецкими вывесками 
и табличками, расклеивается приказ комен-
данта города — первый официальный наш 
государственный акт, изданный в Витебске 
после 9 июля 1941 года. На выезде из города 
уже идут стороной дороги связисты, разма-
тывая провода с катушки, движутся вперед 
штабы, тылы, все большое хозяйство насту-
пающей армии. И радость победы, и боль 
обискалеченном немцами городе сливаются 
в сердцах воинов в один вывод, в один гроз-
ный вздох:
— Что ж, присчитаем и Витебск!
«Вечерняя Москва» за 28 июня 1944 года

Вы помните, как он уходил?
В последние месяцы меня привозили к нему 
каждую неделю. Он почему-то каждый раз це-
ловал меня в губы, а моя мама ругалась… Не-
давно моя одноклассница рассказала, что на 
следующий день после его смерти наша учи-
тельница, Лилия Андреевна, попросила на 
уроке всех встать и объявила: «Умер выдаю-
щийся советский поэт, дедушка нашей Иры». 
И якобы я после этого заревела. Но у меня это 
как-то заблокировано в памяти, не знаю, по-
чему. 
Фамилия вам помогала в жизни?
Репетитор, которая готовила меня в институт, 
с удивлением сказала моей маме: «Она так 
строго к себе относится, а ведь могла бы наде-
яться на свою фамилию!» Но это действительно 
мой принцип! Я сделала себя абсолютно сама. 
И фамилия моя, кстати, почти ни у кого не вы-
зывала никаких реакций — никто, услышав ее, 
не спрашивал, родственница ли я тому самому 
Твардовскому, не бросался что-то цитиро-
вать… Я большую часть жизни работаю с ино-
странцами, а они и выговаривают-то эту фами-
лию с трудом. 
В этом году настоящий вал мероприятий, связан-
ных с произведениями Александра Трифоновича. 
Одних постановок по «Василию Теркину» в раз-
ных театрах больше десятка…
Вот это меня и огорчает — что в основном все 
по «Василию Теркину». Спектакли, конкурсы, 
издания, проекты, где его нейросеть иллюстри-
рует... Я сама всегда обожала это произведение, 
но нельзя зацикливаться только на нем! Дедуш-
ка же писал в финале этой поэмы: «Песня, стало 
быть, допета, песня новая нужна». Вот почему 
не переиздают более позднюю поэму «Теркин 
на том свете», в которой осмеивается бюрокра-
тизация общества? А ведь она была очень до-
рога дедушке. Почему забыта его лирика по-
следних лет? Почему делают вид, что не суще-
ствует поэма «По праву памяти»? А главное — 
мне кажется интересным обратиться к его 
прозе. Статьи из сборника «Родина и чужби-
на» — это рассказ о войне, написанный стилем, 
близким к стилю Хемингуэя. 

Н
оябрь 1962 года был 
отмечен для Твардов-
ского двумя радост-
ными событиями. 
3-го числа был под-
писан в печать № 11 
журнала «Новый 
мир», которым руко-
водил Александр 

Трифонович. В него после долгой борьбы с цен-
зурой удалось поставить рассказ Солженицына 
«Один день Ивана Денисовича» — первое в офи-
циальной советской литературе произведение 
о сталинских репрессиях. А спустя пять дней, 
8 ноября, у старшей дочери поэта, Валентины, 
родился второй ребенок — девочка, названная 
Ирой. Поздравление в родильный дом счастли-
вый дедушка отправил вместе с сигнальным эк-
земпляром журнала… Сегодня Ирина Твардов-
ская (на фото) — единственный из ныне живу-
щих потомков Александра Трифоновича, кото-
рый застал его и хранит воспоминания о нем. 

Ирина Александровна, вы жили вместе с де-
душкой?
Нет, с дедом вместе со своей семьей жила его 
младшая дочь — Ольга. А мои родители всегда 
жили отдельно. Но деда я видела часто. Он при-
езжал к нам — сам он машину не водил, у него 
был шофер. Мне запомнилось, что он привозил 
куличи из «Елисеевского» — их там пекли, они 
были горячие, прямо еще дышащие. 
Твардовский ведь последние свои годы провел 
за городом?
Да, в писательском поселке «Красная Пахра», 
теперь это Ватутинки. Меня туда тоже не раз 
возили и оставляли ночевать. Во время домаш-
них застолий чувствовалось, какой у деда авто-
ритет. Сидят три семьи — две дочери, два зя-
тя — а когда дедушка начинает говорить, уста-
навливается такая тишина, что слышно, как 
муха пролетает. Слово его было очень весомым. 
О чем обычно он говорил?
О заварухе с журналом. Чем ближе было 
к  1970-м годам, к застою, тем напряженнее 
у него было на работе (в годы хрущевской от-
тепели Твардовский сделал «Новый мир» рупо-
ром свободной мысли, а 9 февраля 1970 года был 
снят с поста главного редактора. — «ВМ»). Дед 
высказывался эмоционально, звучали разные 
имена — я все это впитывала. Потом это мне 
пригодилось, когда я, уже став взрослой, помо-
гала готовить его дневники к печати: я понима-
ла, о ком в некоторых фразах речь. 
Как Твардовский проводил свободное время?
Любил заниматься садом, копать землю, ходить 
по грибы. В гости регулярно заглядывали сосе-
ди: Константин Симонов, Зиновий Гердт, ху-
дожник Орест Верейский… Большая дружба 
была с «Дементом» — Александром Дементье-
вым, заместителем по журналу. 
Помню, как дед ходил со мною на реку Десну, 
как гулял с Фомой — гигантским ньюфаундлен-
дом, из шерсти которого всем вязали невероят-
но теплые носки… Запомнилось, как однажды 
дед копал яму для посадки дерева, а тут приехал 
шофер и что-то сообщил. Дед воткнул лопату 
в землю и уехал прямо в чем был. Много лет спу-
стя я узнала: ему сказали, что его знакомого 
диссидента Жореса Медведева упекли в психи-
атрическую больницу в Калуге, и дед посчитал 
нужным немедленно поехать и вступиться. 
Александр Трифонович отмечал свой день рож-
дения? Или 21 июня для него прежде всего было 
кануном Великой Отечественной войны?
Отмечал, каждый божий год! И эта дата совер-
шенно не ассоциировалась с войной — ни у него, 
ни у кого-либо другого. Стол накрывали в Пахре, 
на террасе. Собирались гости с разных концов 
страны. Гавриил Троепольский много часов гнал 
машину из Воронежа. Федор Абрамов приезжал 
из Ленинграда, Кайсын Кулиев — из Кабардино-
Балкарии, Расул Гамзатов — из Дагестана... 
Вас, наверное, ставили на табуретку, просили по-
читать дедушкины стихи?
Никогда. Я со временем выучила наизусть 
очень многое из его поэзии. Но мое знакомство 
с нею началось только в школе, со стихотворе-
ния «Ленин и печник» (его изучали не ранее 4-го 
класса, то есть в 10–11 лет. — «ВМ»). А дедуш-
ка умер вскоре после того, как мне исполнилось 
девять лет. 

21 июня исполняется 115 лет со дня рождения Александра Твардовского (1910–1971). Участник Великой Отечественной, он создал самую народную 
поэму о русском солдате. Но некоторые грани его таланта не оценены до сих пор — например, очерки. Так считают и внучка поэта, и режиссер, 
который работает над экранизацией «Теркина». А мы публикуем корреспонденцию Александра Трифоновича, увидевшую свет в «Вечерке». 

Александра Твардовского предстоит оценить как фронтового очеркиста

Песня новая нужна

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Обозреватель

Съемки длятся дольше, 
чем шла война

Иван Бунин, при всем 
своем отрицании совет-
ской власти и культуры, 
назвал произведение 
Александра Твардовско-
го «Василий Теркин» луч-
шей поэмой ХХ века. Пра-
вота его оценки безус-
ловно видна и с высоты 
века нынешнего. 

Почему до сих пор по «Василию Теркину» 
не было снято художественного фильма? 
Я могу лишь предполагать: страшно и ответ-
ственно претендовать на право экранизации 
столь великого поэтического произведения. 
Это чувство преследует меня с начала 
2019 года — с момента, когда стартовала ра-
бота над нашей картиной «Василий Теркин».
Литературно-сценарной основой фильма яв-
ляется не только одноименная поэма. В Смо-
ленске, на малой Родине Твардовского, сто-
ит памятник: скульптор Вячеслав Клыков со-
единил в задушев-
ном разговоре 
поэта и Теркина. 
Это стало замеча-
тельной подсказ-
кой для меня. Ведь 
Василий Теркин — 
альтер эго своего 
автора, значит, 
Александр Твар-
довский — обяза-
тельный герой на-
шей картины. А как 
иначе? Именно 
от этого импульса 
мы обратились 
к еще одному лите-
ратурному источнику — к военным очеркам 
Александра Трифоновича, которые говорят 
и о войне, и о нем лично очень много. 
Основной текст картины — конечно, поэти-
ческий, но есть и прозаические фрагменты, 
в том числе произносимые Твардовским-ге-
роем. Мне кажется, у нас получилось слить 
воедино две эти «величины». Как и каким об-
разом — рассказывать заранее не хочу. Та-
кой симбиоз — один из элементов общей ре-
жиссуры фильма, а удачен ли он — судить 
зрителям. 
Съемки длятся уже дольше, чем сама Вели-
кая Отечественная война. Я начал картину, 
взяв в долг у одного очень достойного чело-
века 120 миллионов рублей. Не хочу гово-
рить о своих мытарствах с государственным 
финансированием, которое «чудным» обра-
зом открылось только на третий год нашей 
работы, с началом специальной военной 
операции, причем в размерах меньших, чем 
мой собственный вклад. Сегодня я испыты-
ваю огромную благодарность руководству 
Первого канала, которое подставило нам 
«плечо» в самое ответственное время и в са-
мой отчаянной для нас ситуации.
Надеюсь завершить работу в августе — 
 сентябре сего года. Нам осталось доснять 
5–6 эпизодов, на которые нам не хватило 
«бензина», затем предстоят монтажно-тони-
ровочные работы и выведение картины 
на экраны страны и в мир. Пользуясь случа-
ем, хотел бы пригласить к участию в завер-
шающих работах по картине заинтересован-
ного в ней инвестора. Мы находимся в поис-
ках такого человека, отличающегося любов-
ным отношением к своей культуре.

Мнение

КАРЕН ГЕВОРКЯН
РЕЖИССЕР ФИЛЬМА 
ВАСИЛИЙ ТЕРКИН, 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДИИ 
РУССКОЕ ПОЛЕ 

Поэт отмечал 
день рождения
всегда на даче, 
друзья-писатели 
приезжали к нему 
со всех концов страны

Александр Твардовский в родной деревне Загорье на Смоленщине, только что освобожденной от оккупации. Фото: 1 октября 1943 года
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Сегодня точку в номере ставят реконструкторы из Бельгии Лоран Бригонтир (слева) и Жером Росс, приехавшие в столицу на ежегодный масштабный 
фестиваль «Времена и эпохи». По признанию самих участников исторического праздника, Россия произвела на них неизгладимое впечатление — 
особенно атмосфера Москвы, которая, по их словам, идеально подходит для реконструкции событий эпохи Наполеоновских войн. 
— Здесь чувствуется дух истории, — делится Лоран, бережно разворачивая номер «Вечерней Москвы». — В Бельгии мы тоже занимаемся реконструк-
цией, но в России все по-другому: масштаб, детали, страсть людей к истории. Это вдохновляет! 
Жером с улыбкой добавляет, что газета стала для них неожиданным, но очень ценным сувениром, который мужчины увезли с собой на родину. Ре-
конструкторы уверены: подобные фестивали не только воссоздают события давно минувших дней, помогая современному человеку не забывать 
уроки прошлого, но и объединяют людей из разных стран, позволяя им вместе переживать великие страницы истории. А «Вечерняя Москва» теперь 
навсегда останется для них теплым напоминанием об этих незабываемых летних днях, проведенных в столице. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Ароматный вкус 
нашего лета 

Ч удесный дед с соседней улицы, выглядывая 
из-под дождевика и подмигивая мне, гово-
рит: «Обещали самое жаркое и сухое лето за 
последний век, если не два. Наврали, как 
чихнули. А ты, смотрю, время для отпуска 

выбрала удачное. Ну, наслаждайся... Да не размокни. 
Я — за ягодками». 
Честно говоря, дед Николай — единственный человек из 
дачников, кто ходит за земляникой. Собирать ее — тяж-
кий труд: спина начинает болеть, пока дно бидончика 
еще даже не прикрыто, комары лезут, а уж в дождливую 
пору страшно подумать, что ждет сборщика в лесу. 
— Она же мокрая, подавится вся, — кричу я ему вслед. 
— Это кое-кто от зависти подавится, 
с моими ягодками все будет отлич-
но, — отмахивается он.
...Помню, мы обсуждали с ним в про-
шлом году: а стоит ли идти за земляни-
кой, если можно купить собранную? 
Николай уверен: своя — лучше. 
— Вы трудностей боитесь, себя бере-
жете. А удовольствие заработать надо! 
— Вы — философ, — смеялась я.
— А то! Вечером спина-то побаливает, конечно, но руки 
ягодой пахнут, хоть и мыты не раз, да как пахнут — голова 
кругом... 
...На дальнюю полянку не пойду, сворачиваю в лес и поч-
ти сразу у тропинки вижу кустик земляники: ягоды круп-
ные, сочные — еще бы, столько дождей! — но не растеряв-
шие сладости. Лесная земляника разная: есть помельче 
и покрупнее, с ягодками вытянутыми и округлыми, на 
высоких цветоносах и низеньких, действительно никну-
щих к земле. Та, что попалась мне, — шикарная во всех 
смыслах, вкуснее и не представишь. Собираю горсть са-
мых спелых — м-м-м... И мокрые от дождя и сока ладонь 
и пальцы пахнут так, что и правда кружится голова... 
Говорят, к выходным лить перестанет. Пока в это верится 
с трудом: «самое жаркое и засушливое лето» — это просто 
непристойный анекдот от наших «прогнозников». Но со-
беретесь за город, так загляните на опушку леса. Может, 
гриб какой встретится, а нет — так попробуете земляни-
ку, к выходным она как раз доспеет. Нет ничего вкуснее. 

Мастер-класс
Танцевальный клуб

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Атриум Библиотеки 
иностранной литературы
21 июня, 16:00, бесплатно
Носитель английского языка 
научит гостей латиноамерикан-
ским танцам.

Встреча
Экологическая 
музыкальная медитация

 Борисово
Ул. Борисовские Пруды, 21, корп. 1
Борисовский пруд
21 июня, 12:00
Сначала участники уберутся 
на берегу пруда, а потом по-
медитируют под музыку.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Товарищ — 
газета

в соцсетях

Новое видение романа 
Тургенева представят на сцене

Образы Древней Руси помогут 
раскрыть историю страны

Сегодня в Театре РОСТА 
в Царицыне состоится пре-
мьера спектакля «Отцы и де-
ти», последняя в юбилейном, 
95-м сезоне. Автором инсце-
нировки и режиссером по-
становки по знаменитому ро-
ману Ивана Тургенева стала 
Ирина Керученко.

Спектакли по произведениям 
из школьной программы — 
особая задача для театров. 
Сложность в том, что нужно 
не только представить класси-
ческую литературу, оживить 
ее на сцене, но и найти нерв, 
ракурс, который позволит со-
временной молодежи узнать 
в героях себя и прочувство-
вать заложенный конфликт. 
— «Отцы и дети» — это пре-
красный дидактический мате-
риал, на котором можно изу-
чать программу человеческой 
гордыни, которая запускает 
в психике, а затем и в организ-
ме человека процессы разру-

шения. Мне интересна эта те-
ма, я ее изучаю около двадца-
ти лет, — рассказала режиссер 
Ирина Керученко. — Во время 
работы над инсценировкой 
и спектаклем язык Тургенева 
стал главным вдохновением 
и наслаждением.
Стоит отметить, что в реперту-
аре театра это обращение к ро-
ману Тургенева не первое. 
В 1940-х годах его ставила за-
служенный деятель искусств 
РСФСР Виталия Семеновна 
Фридман. Современное про-
чтение наследует традициям, 
заложенным предшественни-
ками, но в то же время коман-
да спектакля ищет новый 
язык, понятный зрителям се-
годня. Особенно важно, что 
постановка рассчитана на раз-
ные поколения и будет инте-
ресна взрослым, которые смо-
гут по-новому оценить произ-
ведение, знакомое с юности.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Сегодня во Всероссийском 
музее декоративного искус-
ства открывается выставка 
«Слово. Образы. Время», 
посвященная 225-летию 
первого издания великого 
памятника древнерусской 
литературы «Слово о полку 
Игореве». 

Экспозиция объединит 130 
произведений двух художни-
ков — Леонида Феодора и Га-
лии Вальевой. Их творчество 
более полувека тесно связано 
с исследованием русских тра-
диций. 
Два разных автора демон-
стрируют уникальность оте-
чественной культуры и важ-
ность исторической преем-
ственности. Леонид Феодор, 
заслуженный художник Рос-
сии, представит живописные 
скульптуры — ассамбляжи 
и панно, выполненные из де-
рева, металла, ткани. Суро-
вые и выразительные, они на-

поминают артефакты, извле-
ченные из глубины времен. 
Изображения князя Игоря, 
Всеволода, Ярославны, руси-
чей и половцев раскрывают 
главную тему «Слова о полку 
Игореве»: призыв к единству 
и прекращению междоусо-
биц. Поддерживают интона-
цию, заданную Феодором, 
точные реконструкции рус-
ских народных костюмов Га-
лии Вальевой. Они также да-
ют яркое представление 
о жизни и мировоззрении на-
ших предков. Посетители уви-
дят более 30 костюмов разных 
губерний России.
«Творчество Леонида Феодора 
и Галии Вальевой едино в пре-
данности национальной куль-
туре. От слова через образы 
сквозь время раскрывается 
история Руси X–XI веков до на-
ших дней», — говорит куратор 
выставки Мария Кузнецова. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

За последний год в РФ на 73 процента вырос спрос на 
книги о поиске смысла жизни — на категорию «Фило-
софия и логика». Результатом исследования поделился 
популярный книжный сервис. Самый востребованный 
автор — мыслитель Никколо Макиавелли XV–XVI веков.

Вопрос дня
Россияне стали 
читать больше книг 
о смысле жизни. 
И как вам?

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ, ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
КОГНИТИВНОПОВЕДЕНЧЕСКИХ 
ПСИХОТЕРАПЕВТОВ 

Чтение книг на сложные те-
мы — прекрасная тренировка 
мозга, мыслительных процес-
сов, аналитических способно-
стей. Однако, если читать по-
добную литературу, не учиты-
вая контексты того времени, 
когда писали эти тексты, да 
и без включения критическо-
го мышления, можно увлечь-
ся нездоровыми идеями. Не-
которые философские теории 
слишком абстрактны и ото-
рваны от реальной жизни. 
Они затрудняют поиск прак-
тических решений, больше 
запутывают, чем дают ответы 
на поставленные вопросы.

АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Хорошо, что люди увлекаются 
философией. Ведь вне зависи-
мости от тематики люди поку-
пают книги, а значит — они 
их читают. Особенно с учетом 
того, что в современном мире 
все предпочитают сидеть 
в интернете. Чаще всего этим 
занимаются не для самораз-
вития, а просто так, поэтому 
не все находят время читать 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

книги. Порой человеку хочет-
ся уехать за город и подумать 
о смысле своей жизни, задать-
ся вопросом — кто он и для 
чего создан. А книги по фило-
софии этому способствуют. 
Безусловно, есть мнение, что 
лучше читать книги русских 
классиков. Я не думаю, что 
люди, которые начали увле-
каться философскими работа-
ми, сначала не ознакомились 
с произведениями классиков, 
например Александра Пушки-
на или Льва Толстого. Понять 
философию неподготовлен-
ным читателям будет очень 
сложно.

ОЛЬГА САВКА
КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, 
ДОЦЕНТ, НАЧАЛЬНИК УЧЕБНО
МЕТОДИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ МИРЭА

Прекрасно, что люди увлека-
ются книгами по философии. 
Это значит, они ищут ответы 
на свои вопросы. И не только 
о смысле жизни, но и о мире 
в целом. Ведь книги могут 
дать ответы на многие вопро-
сы, которые задает человек 
сам себе. Помимо этого чте-
ние работ по философии — 
это хороший способ отвлечься 
от реальности. 

Главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов встретился 
с курсантами учебно-мето-
дического центра военно- 
патриотического воспитания 
молодежи «Авангард» в пар-
ке «Патриот».

Обучение в «Авангарде» орга-
низовано в виде пятидневных 
военно-патриотических сбо-
ров. Ребят знакомят с работой 
таких военно-учетных специ-
альностей, как военные меди-
ки, связисты, специалисты по 
БПЛА, инженеры и журнали-
сты. Полученные знания кур-
санты подкрепляют на прак-
тике, нарабатывая навыки, 
нужные в реальных боевых 
условиях. Важная часть обуче-
ния — встречи со знамениты-
ми гостями. Одним из них 
стал главный редактор «ВМ». 
В день встречи зал был полон 
курсантов. И все они хотели 
послушать истории из журна-
листской практики Алексан-
дра Куприянова, его взглядах 
на жизнь, о специфике работы 
главной городской газеты. 

Также Александр Иванович 
рассказал, как бороться с за-
висимостью от гаджетов. 
— Я выключаю телефон на 
три дня в неделю — и ничего 
страшного не происходит. 
Мир не рухнул, дела не разва-
лились. Нужна передышка от 
цифрового шума, — говорит 
Александр Куприянов.

После выступления главный 
редактор «ВМ» поделился впе-
чатлениями от встречи.
— Аудитория была отзывчи-
вая и добросердечная. Ребята 
собрались решительные, за-
давали непростые вопросы. 
Также потрясает огромное 
пространство центра со мно-
жеством классов, в которых 

учатся курсанты, и обширная 
учебная программа, — под-
черкивает Куприянов. — 
Когда я был подростком, мы 
сами делали лагеря, играли 
в войнушку, устраивали за-
сады. А в «Авангарде» уже все 
есть.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Главный редактор «Вечерней Москвы» 
дал напутствие курсантам учебного центра

18 июня. Главный редактор «ВМ» Александр Куприянов 
(в центре) с курсантами центра военно-патриотического 
воспитания «Авангард». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

На территории учебно-
методического центра 
«Авангард» расположен 
автономный комплекс 
зданий, построенных 
на территории 28 гектаров. 
Центр рассчитан на одно-
временное обучение 
и проживание 900 школь-
ников и 1800 студентов 
выпускных курсов коллед-
жей из Москвы и области, 
а специалисты разработа-
ли 43 образовательные 
программы для детей 
и взрослых. 

СПРАВКА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04


